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СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

Парни и девушки из Индии приходят 
на практику в Ивано-Матренинскую 
детскую клиническую больницу. Кроме 
знаний, студенты перенимают и тради-
ции больницы – здороваться всегда и 
со всеми сотрудниками. «Здравствуй-
те», – с акцентом и белоснежной улыб-
кой приветствуют ребята всех, кого 
встречают по пути в аудиторию.

СТР. 11

Победителей областного конкурса 
«Лучшая книга года – 2022» награди-
ли на V Международном фестивале 
книжной культуры «КнигаМарт-2023». 
Напомним, что конкурс уже в шестой 
раз организует библиотека им. И.И. 
Молчанова-Сибирского при поддерж-
ке министерства культуры Иркутской 
области. 

СТР. 16

ВРАЧИ ЧТИВОГОТОВНОСТЬ

В Иркутском музыкальном театре 
им. Н. Загурского наградили победи-
телей областного конкурса «Лучшие 
сельские учреждения культуры и их 
работники». Все, кто получили на-
грады, делают большую и очень важ-
ную работу. Они воспитывают в мо-
лодежи любовь и уважение к родной 
культуре, приобщают своих земля-
ков к искусству, знакомят их с миром 
творчества. Важно, что сегодня бла-
годаря нацпроекту «Культура» у тех, 
кто живет в небольших поселках, 
есть возможность посещать онлайн-
концерты, театральные постановки, 
лекции, известные музеи.  

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 20–21

В Эхирит-Булагатском районе прошли 
командно-штабные учения по ликви-
дации природных пожаров и защите 
поселков. В мероприятии приняли уча-
стие оперативные службы, в том числе 
авиация МЧС и министерства лесного 
комплекса региона. Условный очаг 
ликвидировали 121 человек, 27 еди-
ниц техники, включая вертолет Ми-8.

СТР.  3
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Хубсугул: Хубсугул: 
пятьдесят пятьдесят 
оттенков оттенков 
желтогожелтого

Мы наблюдаем рост производства на 
Иркутском заводе тяжелого машино-
строения, соответственно, необходимо 
организовать взаимодействие с прави-
тельством Иркутской области, чтобы 
можно было привлечь дополнительные 
ресурсы для дальнейшего развития пред-
приятия. Обсудили возможности, связан-
ные с ФРП, в ближайших планах допол-
нительное приобретение оборудования. 
Прорабатывается возможность кредито-
вания под 2% годовых на автоматизацию 
и цифровизацию производства с целью 
повышения производительности труда. 
Все эти вопросы будем отрабатывать и 
держать на контроле.

Руслан СИТНИКОВ, первый заместитель 

председателя правительства 

Иркутской области

Байкал, Любовь и коньки

СТР. 12–13

  ЛИЧНОСТЬ  Самым известным человеком, живущим на 
Байкале, несомненно, является Любовь Николаевна Мореходова. 
Короткие сюжеты про бабу Любу, беспечно скользящую по 
гладкому льду, показывали во многих странах мира. Журналисты 
пытались посчитать, какую площадь составляет «личный каток» 
пенсионерки – 150, 200 квадратных километров? 

Жизнь обычной пенсионерки круто изменилась четыре года назад, когда ролик с ее ка-
танием попал в интернет.

– Всю жизнь катаюсь, но никому дела не было. Я ведь маленькая, издали, наверное, за 
школьницу принимали, вот и все, – рассказывает Любовь Николаевна. – Как-то мужики 
приехали, взялись помочь мне натаскать воды. Пока они возились, я встала на коньки и 
покатилась в сторону Сармы, чтобы посмотреть коров. Володя возьми да и сними на теле-
фон. Когда выложил в интернет, я потеряла покой. Я ему звонила даже и ругалась. Устала от 
всех. Откуда только мой номер-то узнали? Потом пригласили в Москву на передачу «Пусть 
говорят». В столицу до этого ездила очень давно, в семидесятых, на курсы повышения ква-
лификации. Вот и согласилась, потому что охота было посмотреть столицу еще раз.
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 � Дословно 
Во время визита 
в Улан-Удэ 
президент России 
Владимир Путин 
провел совещание 
по развитию 
дальневосточных 
городов. При этом 
был рассмотрен ряд 
вопросов, связанных 
с Иркутской 
областью.

В частности, замести-
тель председателя прави-
тельства РФ Александр Но-
вак, докладывая о газо-, 
тепло- и электроснабжении 
городов Сибири и ДФО, обо-
значил ряд решений, при-
нятых в отношении При-
ангарья.

Александр Новак сооб-
щил, что при реализации 
инфраструктуры проекта 

«Сила Сибири – 2» рас-
сматривается два варианта 
газификации городов Се-
веробайкальска и Байкаль-
ска. Поставлять топливо в 
эти территории сможет СПГ 
- завод, который плани-
руется построить рядом с 
Ковыктинским месторож-
дением. Альтернативное 
решение – поставки газа 
с месторождений Иркут-
ской нефтяной компании. 

Сегодня предстоит выбрать 
наиболее экономичный для 
региона вариант.

– Вопрос газификации 
Байкальска для нас очень 
важен. Президентом Рос-
сии поставлена задача по 
развитию города в ключе 
самых современных эколо-
гических стандартов. Тема 
замены существующего в 
Байкальске теплоисточни-
ка на более экологичный и 
экономичный достаточно 
острая. Если в город нач-
нет поступать газ, многие 
проблемы будут решены, – 
прокомментировал губер-
натор Иркутской области 
Игорь Кобзев.

Глава региона отметил, 
что с учетом ранее достиг-
нутых с ПАО «Газпром» 
договоренностей в настоя-
щее время обществом вы-
полняется технико-эко-
номический анализ пер-

спектив автономной гази-
фикации в отношении ко-
тельных, расположенных в 
Центральной экологической 
зоне Байкальской природ-
ной территории. В качестве 
потенциально возможных 
площадок для размещения 
комплекса по производству 
сжиженного природного 
газа, наряду с Ковыктин-
ским ГКМ, при этом также 
рассматриваются альтерна-
тивные месторождения, в 
том числе принадлежащие 
ИНК и Братскэкогазу.

– Как отметил в своем 
докладе президенту страны 
Александр Новак, в любом 
случае с переводом на СПГ 
гигакалория будет более до-
рогая, чем сегодня за счет 
дешевого угля, однако ре-
шением вопроса действи-
тельно может стать выде-
ление региону субсидий для 
финансирования разницы 
между экономически обо-
снованным тарифом по ги-
гакалориям и тем, который 
устанавливается сегодня, – 
сказал Игорь Кобзев.

Также на совещании 
под руководством главы 
государства Александр Но-
вак сообщил о строитель-
стве новой электростанции 
мощностью 550 МВт в Бо-
дайбинском районе Иркут-
ской области. Новоленская 
ТЭС планируется в целях 
электроснабжения БАМа и 
Транссиба. Сдать ее в экс-
плуатацию должны в 2028 
году.

– Помимо расширения 
БАМа, новые энергомощ-
ности могут потребоваться 
при разработке золоторуд-
ного месторождения Сухой 
Лог, а также в рамках ре-
ализации газового проек-
та на базе Ярактинского и 
Марковского месторожде-
ний, – подчеркнул губер-
натор.

Кроме того, на совеща-
нии поднималась тема пер-
спективного энергоснабже-
ния. Согласно принятой 
схеме и программе разви-
тия электроэнергетических 
систем России на 2023–2028 
годы, для электроснабже-
ния перспективных потре-
бителей Иркутской области 
понадобятся дополнитель-
ные электрические мощно-
сти – не менее 700 МВт.

– Иркутская область ак-
тивно развивается. Стро-
ятся предприятия, объекты 
социальной инфраструкту-
ры. В этой связи без но-
вых объектов генерации 
не обойтись. Наш регион 
входит в единую энергоси-
стему. Обеспечение допол-
нительной мощности по-
зволит нам реализовывать 
инвестиционные проекты, 
создавать условия для раз-
вития производств и по-
вышения качества жизни 
людей, – подчеркнул Игорь 
Кобзев по итогам совеща-
ния.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото kremlin.ru

 � актуально  
губернатор иркутской 
области игорь 
кобзев принял 
участие в заседании 
межведомственной 
комиссии по 
предупреждению 
и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций, 
которое в режиме 
видео-конференц-связи 
провел полномочный 
представитель 
президента рФ 
в сибирском 
федеральном округе 
анатолий серышев. 
обсуждались вопросы 
готовности регионов 
округа к прохождению 
паводкоопасного 
периода и 
пожароопасного сезона.

Анатолий Серышев констатиро-
вал, что в результате превентив-
ных мероприятий в 2022 году 
удалось избежать масштабных 
подтоплений на всей террито-
рии округа. Площадь лесных 
пожаров снизилась на 8%, а 
большая часть возгораний была 
ликвидирована в первые сутки.
– Вместе с тем положительная 
тенденция не является основа-
нием для самоуспокоения. Не-
смотря на позитивный прогноз 
показателей и ритмичную ра-
боту по подготовке субъектов 
системы ликвидации ЧС, еже-
годно возникающие природные 
катаклизмы приносят в нашу 
жизнь различные чрезвычай-
ные ситуации, требуют от нас 
адекватной подготовки к ликви-
дации их последствий. И самое 
главное, как говорит президент 
Владимир Путин, мы должны 
быть постоянно готовы к спасе-

нию жизни людей, – подчеркнул 
полпред.
Для этого, продолжил Анато-
лий Серышев, необходимо обе-
спечить бесперебойную работу 
систем оповещения населения 
о ЧС, подготовить пункты вре-
менного размещения, заблаго-
временно создать в населен-
ных пунктах, с которыми может 
быть нарушено транспортное 
сообщение, запас средств жиз-
необеспечения людей, органи-
зовать контроль за соблюдени-
ем требований мер пожарной 
безопасности в лесах, на зем-
лях сельскохозяйственного 
назначения и приусадебных 
участках. Кроме того, важно ор-
ганизовать безопасную работу 
гидротехнических сооружений, 
в том числе бесхозных, а также 
создать в каждом регионе до-
статочный финансовый резерв 
для обеспечения мероприятий 

по предупреждению и ликвида-
ции ЧС.

Игорь Кобзев в своем докладе 
сделал акцент на подготовке 
Иркутской области к пожаро- 
опасному сезону, в частности на 
мерах по защищенности насе-
ленных пунктов, подверженных 
угрозам перехода на них лесных 
пожаров. В утвержденном пе-
речне их 648, на 16 больше, чем 
в прошлом году. 83,5% обеспе-
чены системами оповещения 
или сопряжены с муниципаль-
ными автоматизированными 
системами, которые запускают-
ся автоматически. 

В оставшихся населенных пун-
ктах оповещение осуществля-
ется через громкоговорители и 
подворовые обходы, а в двадца-
ти никто не живет. 

Для прикрытия 34 поселений, 
которые находятся на значитель-

ном удалении от подразделений 
пожарной охраны, на время по-
жароопасного сезона выставят 
временные противопожарные 
посты. В них будут работать 112 
человек и 32 единицы техники. 
В 594 населенных пунктах дей-
ствует группировка в составе 
359 подразделений пожарной 
охраны численностью 4594 че-
ловека, на вооружении которых 
состоит 685 единиц техники. 

Также Игорь Кобзев рассказал 
о предпринимаемых мерах по 
профилактике лесных пожаров, 
их обнаружении, наращивании 
сил и средств наземных и авиа-
ционных лесопожарных форми-
рований, работе с арендаторами 
лесных участков по задейство-
ванию их в тушении.

– Мы определили все угрозы и 
риски предстоящего пожаро- 
опасного сезона и готовы их ми-
нимизировать, – резюмировал 
глава региона. 

 � Юрий ЮДИН

Развитие в русле 
экологических стандартов
Газификацию Байкальска обсудили на совещании 
под руководством Владимира Путина

Быть готовым к пожарам или навоДнению
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На учениях присутствовали 
первый заместитель губернатора 
Роман Колесов, заместитель пред-
седателя правительства Владимир 
Читоркин, заместитель начальни-
ка Департамента лесного хозяй-
ства по Сибирскому федеральному 
округу Юрий Иванько и началь-
ник ГУ МЧС России по Иркутской 
области Вячеслав Федосеенко. 

– Учения проводятся в пред-
дверии пожароопасного сезона 
2023 года. Они должны способ-
ствовать слаженной работе и опе-
ративному взаимодействию всех 
сил Иркутской области и в слу-
чае возникновения чрезвычайных 
ситуаций способствовать скорей-
шему их разрешению, – проком-
ментировал Юрий Иванько.

По легенде при патрулиро-
вании обнаружен лесной пожар 
на территории государственно-
го лесного фонда вблизи поселка 
Свердлово Эхирит-Булагатского 
района. На тушение направляют 
вертолет Ми-8 с группой пожар-
ных-десантников Иркутской базы 

авиационной и наземной охра-
ны лесов, а для защиты населен-
ного пункта силами лесопожар-
ной станции производят опашку 
кромки лесного пожара. Проис-
ходит резкое изменение направ-
ления ветра на юго-восточный с 
ускорением до 15 м/с, порывами 
до 20 м/с. Создалась угроза пере-
хода огня на населенный пункт 
и особо охраняемые природные 
территории.

В результате происходит возго-
рание двух жилых домов на окра-
ине, имеется угроза распростра-
нения пожара вглубь населенно-
го пункта. Пожар ликвидируется 
силами МЧС России по Иркутской 
области. Также на защиту поселка 
и тушение пожара привлекают-
ся члены добровольной пожарной 
команды. Пожар распространяет-
ся в населенном пункте, проис-
ходит возгорание хозяйственных 
построек еще на трех приусадеб-
ных участках. Погибших нет, по-
страдали шесть человек, необхо-
дима эвакуация 54 человек.

Во время учений отрабо-
тали доставку воды с помощью 
Ми-8 для заправки ранцевых ог-
нетушителей, эвакуацию травми-
рованного лесного пожарного на 
вертолете и эвакуацию в медуч-
реждения пострадавших из жи-
лых домов силами спасателей и 
медиков, эвакуацию населения в 
пункт временного размещения. 
Кроме того, по легенде были по-
вреждены провода и часть опор 
линий электропередачи, для вос-
становления электроснабжения 
населенного пункта привлекались 
энергетики. 

– Также сегодня на смотре спе-
циализированной техники мы 
обошли все подразделения, кото-
рые входят в региональную си-
стему РСЧС, видим полную готов-
ность на текущий момент наших 
служб к предстоящему пожаро-
опасному сезону, готовиться к не-
му мы начали с октября прошлого 
года и сейчас вышли на завер-

шающую стадию, – сказал Роман 
Колесов.

По словам Вячеслава Федосеен-
ко, в Иркутской области 648 насе-
ленных пунктов подвержены по-
жарам, а также 59 летних лагерей 
и более 6 тыс. садоводств. Он от-
метил, что сейчас на территории 
региона активно продолжается 
всесторонняя подготовка к пожа-
роопасному сезону. Для повыше-
ния защиты населенных пунктов 
до начала пожароопасного сезо-
на планируется введение особого 
противопожарного режима с уста-
новлением дифференцированных 
сроков для каждого района, исходя 
из метеорологической обстановки.

  Матрена БИЗИКОВА
Фото автора

Подготовка 
к пожароопасному сезону

  АКТУАЛЬНО  В Эхирит-Булагатском районе 
прошли командно-штабные учения по ликвидации 
природных пожаров и защите поселков. Были 
задействованы все оперативные службы, в том числе 
авиация МЧС и министерства лесного комплекса 
региона. В учениях были заняты 121 человек, 27 
единиц техники, в том числе вертолет Ми-8 МЧС 
России.
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 � контроль   
С открытием 
новой амбулатории 
депутаты областного 
парламента поздравили 
жителей села Бельск 
Черемховского 
района, а директору 
Новогромовской  
средней школы 
в том же районе 
вручили сертификат 
на покупку новых 
учебников. Хорошие 
новости привезли 
парламентарии и в 
Куйтунский район. В 
2024 году состоится 
капремонт здания 
жилого корпуса Центра 
помощи детям. 

На церемонии открытия совре-
менной амбулатории в селе Бельск 
председатель Законодательного Со-
брания Иркутской области Алек-
сандр Ведерников подчеркнул, что 
это одиннадцатое медицинское уч-
реждение, открытое за последние 
пять лет в Черемховском районе. 

– Строительство амбулаторий и 
ФАПов находится на особом кон-
троле у правительства региона и 
депутатов Заксобрания. Мы бу-
дем и дальше делать все, чтобы в 
сельских территориях появлялись 
такие современные учреждения 
здравоохранения, – подчеркнул 
спикер. 

В здании, построенном по об-
ластной госпрограмме модерниза-

ции первичного звена здравоохра-
нения, будут вести прием пациен-
тов детский и взрослый фельдше-
ры, акушерка, врач-стоматолог. 
Кроме того, в составе лечебного 
учреждения есть пост скорой ме-
дицинской помощи, прививочный, 
физио, процедурный кабинеты. 

Сертификат на приобретение 
новых учебников Александр Ве-
дерников вручил директору Ново-
громовской средней школы Елене 
Троненко. Во время встречи учи-
теля обратили внимание, что ощу-
щается дефицит художественной 
литературы. Александр Ведерников 
рассказал, что парламентарии ра-
ботают над ее включением в про-
грамму «Школьный учебник». 

– Около 15 лет не обновлялся 
фонд художественной литерату-
ры, так быть не должно. Когда 
мы работали над программой, мы 
исходили из того, чтобы средства 
получали небольшие школы. Ко-
нечно, если школам нужна худо-
жественная литература, ее надо 
туда включить, а деньги предо-
ставлять уже не только на учеб-
ники. Сейчас мы по аналогии со 
«Школьным учебником» дума-
ем над проектами по оснащению 
компьютерами, спортивным ин-
вентарем, – сказал спикер регио-
нального парламента.

В Куйтунском районе во время 
рабочей поездки парламентарии 
посетили Центр помощи детям, 

оказавшимся в трудной жизнен-
ной ситуации. Исполняющая обя-
занности директора центра Аль-
бина Николаенко сообщила, что в 
учреждении находятся 33 ребенка, 
большинство детей имеют интел-
лектуальные нарушения. 

Депутаты осмотрели жилой 
корпус центра, которому требуется 
капитальный ремонт. Здание было 
построено в 1960-х годах для нужд 
больницы. Несколько лет назад от-
ремонтировали крышу, систему 
отопления, заменили окна в жи-
лых комнатах. В помещении не-
обходимо выровнять стены, про-
вести замену полов, окон и дверей, 
отремонтировать фасад. Финанси-
рование этих работ предусмотрено 
в 2024 году. В будущем руковод-
ство учреждения хочет построить 
новое здание жилого корпуса, а 
существующее полностью занять 
кабинетами педагогов, психолога, 
творческими комнатами.

В рамках программ дополни-
тельного образования воспитан-
ники учреждения занимаются в 
гончарной мастерской. Они сами 
заготавливают глину, мастерят и 
обжигают готовые изделия. Центр 
запустил акцию и изготавливает 
сувениры, обереги для участников 
специальной военной операции. 
Александр Ведерников предложил 
подарить часть изделий гончарной 
мастерской центра детям Донбасса.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

– В наш адрес поступают много-
численные обращения от орга-
нов местного самоуправления. 
Основные проблемы – отсут-
ствие средств на строительство 
контейнерных площадок и кон-
тейнеры. Также есть проблема 
вывоза отходов из удаленных 
населенных пунктов, – сказал 
во вступительном слове Алек-
сандр Ведерников. 

Министр природных ресурсов и 
экологии региона Светлана Тро-
фимова представила доклад о 
реализации мусорной реформы 
в Приангарье. 

– Мы перешли на кластерный 
подход – это один комплексный 
объект на несколько муници-
пальных образований с учетом 

транспортной доступности, – 
отметила Светлана Трофимова. 
– По дорожной карте мы будем 
двигаться дальше. На 2024 год 
из областного бюджета плани-
руется направить порядка 968 
млн рублей на создание инфра-
структуры в области обращения 
с отходами. В прошлом году у 
нас заработала первая мусоро-
сортировочная станция.

Правительство Иркутской об-
ласти и «РТ-НЭО Переработка 
отходов» подписали концесси-
онное соглашение о создании 
комплекса по обработке и ути-
лизации твердых коммунальных 
отходов – кластера «Централь-
ный». Комплекс мощностью 405 
тыс. тонн отходов в год будет 

построен на территории Ангар-
ского городского округа. Ввод 
объекта в эксплуатацию должен 
состояться до 2025 года. К 2030 
году планируется 100%-я обра-
ботка ТКО и двукратное сокра-
щение отходов, отправляемых 
для размещения на полигонах. 

Представитель регионального 
оператора по обращению с ТКО 
«РТ-НЭО Иркутск» Артем Ми-
щенко представил информацию 
о развитии инфраструктуры. 
Оператором внедрена публич-
ная карта мониторинга за обра-
щением коммунальных отходов. 

– Наша задача – создать инфра-
структуру, поставить объекты 
обработки отходов, модернизи-
ровать существующие контей-

нерные площадки для дальней-
шего раздельного сбора мусора, 
– поделился планами Артем Ми-
щенко. 

Аудитор Контрольно-счетной 
палаты Иркутской области Ла-
риса Мулярова обратила внима-
ние, что в течение 2022 года все 
муниципалитеты обращались 
за субсидиями для создания 
контейнерных площадок, из них 
четыре получили такую субси-
дию дважды. Между тем есть 
территории, где закупленные 
контейнеры просто лежали на 
складе.

Проверка КСП также выявила, 
что не везде организованы ме-
ста для накопления крупнога-
баритных отходов, отсутствует 

информирование потребите-
лей коммунальных услуг. Не 
все жители знают, куда сдавать 
вторсырье. Нет также инфор-
мации о местах накопления. В 
некоторых муниципалитетах не 
решены вопросы с графиками 
вызова и увеличением числа 
контейнеров. 

Председатель комитета по соб-
ственности и экономической 
политике Николай Труфанов 
считает, что региональный опе-
ратор должен усилить меропри-
ятия по информированию насе-
ления.

– Необходима хотя бы одна 
площадка на район для склади-
рования отходов сельхозпро-
изводителей, негабаритного, 
строительного и других видов 
мусора, не относящегося к ком-
мунальным отходам, – указал 
Николай Труфанов.

Совет предложил рекомендо-
вать правительству региона 
проработать меры поддержки 
малого и среднего бизнеса, ко-
торый специализируется на 
переработке вторичного сырья, 
провести мониторинг потребно-
сти территорий в контейнерах 
накопления ТКО, в том числе 
для раздельного сбора мусора.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Максимум внимания 
социальным объектам

непростые вопросы 
«мусорной реформы»

 � актуально  развитие инфраструктуры 
обращения с твердыми коммунальными отходами 
в регионе обсудили на заседании совета 
законодательного собрания по взаимодействию 
с представительными органами муниципальных 
образований, которое прошло под председательством 
спикера областного парламента александра 
ведерникова. по итогам было предложено разработать 
меры поддержки бизнеса в сфере переработки 
вторичного сырья. 
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ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ЗАМЕСТИТЕЛЕЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ КОМИТЕТОВ, КОМИССИЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА АПРЕЛЬ 2023 ГОДА

№
п/п

Фамилия, имя, 
отчество Наименование  комитета Дата

приема
Номер

телефона
Время

приема

1. Алдаров Кузьма 
Романович

заместитель председателя 
Законодательного Собрания 27.04.2023 50-77-01 16:00-17:00

2. Носенко Ольга 
Николаевна

заместитель председателя 
Законодательного Собрания 27.04.2023 50-77-25 16:00-17:00

3. Егорова Лариса 
Игоревна

заместитель председателя 
Законодательного Собрания 13.04.2023 50-77-02 15:00-18:00

4. Дикусарова 
Наталья Игоревна

председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству 04.04.2023 50-77-06 10:00-11:00

5. Гаськов Александр 
Юрьевич

председатель комитета по здравоохранению 
и социальной защите 27.04.2023 50-77-09 10:00-12:00

6.
Перетолчин 

Виталий 
Владимирович

председатель комитета по законодательству 
о государственном строительстве области и местном 

самоуправлении
14.04.2023 50-77-04 10:00-12:00

7. Синцова Ирина 
Александровна

председатель комитета по социально-культурному 
законодательству 20.04.2023 50-77-08 16:00-18:00

8. Труфанов Николай 
Степанович

председатель комитета по собственности 
и экономической политике 18.04.2023 50-77-10 14:00-16:00

9. Габов Роман 
Федорович

председатель комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве

06.04.2023
04.04.2023
18.04.2023 
20.04.2023

50-75-29
89086430121

09:00-12:00
18:00-20:00
16:00-18:00
18:00-20:00

10. Побойкин Виктор 
Леонидович

председатель комитета по строительству и дорожному 
хозяйству 18.04.2023 50-77-03 13:00-16:00

11. Безродных Ольга 
Владимировна

председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике 
и информационной политике 18.04.2023 50-75-31 14:00-15:00

12. Сагдеев Тимур 
Ринатович председатель комиссии по контрольной деятельности 04.04.2023 50-77-02 10:00-13:00

ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
И УПОЛНОМОЧЕННЫХ ИМ ЛИЦ  НА АПРЕЛЬ 2023 ГОДА

№
п/п

Фамилия, 
имя, отчество

Наименование 
комитета

Дата
приема

Номер
телефона

Время
приема

1.
Ведерников 
Александр 

Викторович 

председатель 
Законодательного 

Собрания 
Иркутской области

раз в квартал 507-545 13:00-
17:00

2.
Алдаров 
Кузьма 

Романович

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания 

Иркутской области

27.04.2023 50-77-01 16:00-
17:00

3.
Носенко 

Ольга 
Николаевна

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания 

Иркутской области

27.04.2023 50-77-25 16:00-
17:00

4.
Егорова 
Лариса 

Игоревна

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания 

Иркутской области

13.04.2023 50-77-02 15:00-
18:00

ЗАКC    БРАНИЕ 

  АКТУАЛЬНО  
Повестка 65-й сессии 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области, которая 
проходит 22 марта, 
состоит из свыше 
30 вопросов. Все 
предложенные 
к рассмотрению 
законопроекты депутаты 
предварительно обсудили 
во время работы 
комитетов и комиссий. 

Для принятия в первом чтении 
с продолжением работы во вто-
ром чтении комитет по здраво-
охранению и социальной защите 
рекомендовал законопроект, пред-
усматривающий дополнительные 
меры соцподдержки для отдельных 
категорий медработников в реги-
оне. Так, специалистам, оказыва-
ющим первичную медико-сани-
тарную или скорую, в том числе 
специализированную скорую по-
мощь, могут разрешить оформлять 
в собственность служебное жилье. 
Как пояснил председатель комите-
та Александр Гаськов, это поможет 
привлечь специалистов в учреж-
дения первичного звена здравоох-
ранения, где ощущается наиболее 
острый дефицит кадров. 

Чтобы воспользоваться новой 
мерой соцподдержки, необходимо 
отработать: в сельском населен-
ном пункте или поселке городского 
типа не менее пяти лет; в городе с 
населением до 100 тыс. человек – не 
менее шести лет; в городе с чис-
ленностью населения от 100 до 250 
тыс. человек – не менее семи лет; 
в городе с численностью населения 
более 250 тыс. человек – не менее 10 
лет. Соответствующий стаж работы 
будет исчисляться со дня вступле-
ния в силу закона Иркутской об-
ласти. 

При обсуждении законопроек-
та представители областной Кон-
трольно-счетной палаты обратили 
внимание на необходимость про-
работки механизма его реализации 
с учетом того, что служебное жилье 
относится к специализированному 

фонду с определенными ограни-
чениями. По мнению заместите-
ля председателя комитета Артема 
Лобкова, для формирования жи-
лищного фонда требуется привле-
кать средства областного бюджета. 

К сессии по инициативе депу-
татов областного парламента под-
готовлен ряд законопроектов по 
индексации соцвыплат. Предлага-
ется их корректировать с учетом 
индекса роста потребительских цен 
за предыдущий год, а не прогнози-
руемого уровня инфляции. Об этом 
говорили во время заседания ко-
митета по социально-культурному 
законодательству, которое провела 
Ирина Синцова.

Так, парламентарии предло-
жили внести изменения в 20 ре-
гиональных законов по 39 видам 
соцвыплат. Министр финансов 
Иркутской области Наталия Бо-
яринова обратила внимание, что 
реализация законопроекта «О вне-
сении изменений в отдельные за-
коны Иркутской области» повлечет 
за собой дополнительные расхо-
ды из регионального бюджета в 
размере 262 млн рублей ежегодно. 
Со стороны областного правитель-
ства также поступило предложение 
указывать размер выплаты после 
корректировки, а не сумму индек-
сации.

Предлагается индексировать 
выплаты, которые получают де-
ти-сироты и дети, оставшиеся без 
попечения родителей. Речь идет 
о единовременном денежном по-
собии выпускникам специальных 
учебно-воспитательных учрежде-
ний открытого и закрытого типа 
и образовательных организаций, 
детям, которые потеряли в период 
обучения обоих или единственного 
родителя. 

Кроме того, перерасчету под-
лежат компенсации расходов на 
ремонт жилой собственности, 
ежемесячная денежная выпла-
та учащимся на питание, покуп-
ку одежды и обуви, хозяйствен-
ного инвентаря, книг, предметов 
личной гигиены. Помимо этого, 
ориентироваться на рост индек-
са потребительских цен будут при 
расчете размера выплат для сту-
дентов-педагогов, обучающихся в 
государственных образовательных 
учреждениях и отдельных катего-
рий работников образования. Как 
пояснил заместитель председателя 
комитета Дмитрий Тютрин, речь 
идет о мерах социальной поддерж-
ки по оплате жилых помещений, 
отопления и освещения. Все рас-
смотренные законопроекты ре-
шением комитета рекомендованы 
к принятию в первом чтении на 
65-й сессии.

К принятию в первом чтении 
с продолжением работы во вто-
ром комитетом по собственности 
и экономической политике ре-
комендован проект закона «Об 
ограничении розничной прода-
жи несовершеннолетним безал-
когольных тонизирующих на-
питков на территории Иркутской 
области». Речь идет о напитках, 
в которых содержится повышен-
ная доза кофеина, обеспечиваю-
щая тонизирующий эффект на 
организм человека. Исключение 
составляют: чай, кофе и безалко-
гольные напитки на основе чай-
ных и кофейных экстрактов. В 
проекте закона прописана обязан-
ность продавцов в случае сомне-
ния в совершеннолетии покупа-
теля потребовать документ, под-
тверждающий возраст. Документ 
уже прошел ряд согласований и 
получил положительные заклю-
чения от прокуратуры, министер-
ства юстиции, Ассоциации муни-
ципальных образований. Ранее о 
необходимости запрета продажи 
энергетиков несовершеннолетним 
заявлял Молодежный парламент 
при Законодательном Собрании 
Иркутской области.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Индексация соцвыплат 
и жилье медикам

Комитет по социально-культурному Комитет по социально-культурному 
законодательствузаконодательству

Комитет по здравоохранению Комитет по здравоохранению 
и социальной защитеи социальной защите
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На заводе, который в прошлом 
году отметил 115-летие, начато 
обновление оборудования, кото-
рое проходит при поддержке Фон-
да развития промышленности 
Иркутской области (ФРП). Осенью 
2022 года ФРП одобрил заводу за-
ем на сумму 11,7 млн рублей для 
модернизации производства заго-
товок горно-обогатительного, гор-
но-шахтного и металлургического 
оборудования. Общая инвестици-
онная стоимость проекта состави-
ла 24,5 млн рублей.

В результате было приобретено 
новое технологическое оборудова-
ние российского производства – 
машина термической резки метал-
ла, которую поставили из Омской 
области. 28 февраля 2023 года новое 
оборудование уже ввели в эксплу-
атацию, на сегодняшний день оно 
работает в полном режиме.

Использование в производстве 
новой машины термической резки 
металла позволяет повысить про-
изводительность труда более чем 
в три раза, улучшить точность из-
готовления и качество выпускае-
мой продукции, снизить затраты 
на механическую обработку дета-
лей, увеличить производственные 
мощности и обеспечить необхо-
димой продукцией рынок горно-
обогатительной, горно-шахтной и 
металлургической отрасли в усло-
виях импортозамещения. Исполь-
зуя результаты модернизации, в 
ближайшие пять лет завод рас-
считывает реализовать новую про-
дукцию на сумму свыше 390 млн 
рублей.

– Мы наблюдаем рост произ-
водства, соответственно, необхо-
димо организовать взаимодей-

ствие с правительством Иркутской 
области, чтобы можно было при-
влечь дополнительные ресурсы 
для дальнейшего развития пред-
приятия. Обсудили возможности, 
связанные с ФРП, в ближайших 
планах дополнительное приобре-
тение оборудования. Прорабаты-
вается возможность кредитования 
под 2% годовых на автоматизацию 
и цифровизацию производства с 
целью повышения производитель-
ности труда. Все эти вопросы будем 
отрабатывать и держать на контро-
ле, – отметил первый заместитель 
председателя правительства Ир-
кутской области Руслан Ситников.

– До конца года планируется 
предоставить предприятию со-
вместный заем из федерального 
и регионального фондов развития 
промышленности, который позво-
лит приобрести дополнительное 
оборудование, – рассказала дирек-
тор Фонда развития промышлен-
ности Иркутской области Яна Шев-
ченко.

ИЗТМ пользуется не только фи-
нансовыми мерами поддержки 
бизнеса, которые реализуют ре-
гиональные институты развития: 
в сентябре 2022 года завод вошел 
в число участников национально-
го проекта «Производительность 
труда» и начал работу с экспер-
тами Регионального центра ком-
петенций – оператора реализации 
нацпроекта на территории При-
ангарья.

В числе приоритетных задач 
Руслан Ситников отметил сохра-
нение кадрового потенциала: он 
поручил министерству экономи-
ческого развития и промышленно-
сти региона совместно c областным 
министерством труда и занятости 
рассмотреть возможности приме-
нения на предприятии различных 
программ, чтобы удержать пер-
сонал, привлечь дополнительные 
кадры и повышать их квалифи-
кацию.

  Юрий ЮДИН
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Обновление после 
большого юбилея

  ПРОИЗВОДСТВО  
Перспективы 
развития Иркутского 
завода тяжелого 
машиностроения 
обсудил первый 
заместитель председателя 
правительства Иркутской 
области Руслан Ситников 
с представителями 
предприятия и 
министерства 
экономического развития 
и промышленности 
региона во время рабочего 
визита на производство. 
Выездное совещание 
прошло по поручению 
губернатора Иркутской 
области Игоря Кобзева.
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  ЭКСПЕРТ  В прошлом 
номере мы публиковали 
отчет с круглого стола 
на тему «Развитие 
системы жилищно-
коммунального 
хозяйства в Иркутской 
области». Напомним, по 
информации министра 
жилищной политики 
и энергетики области 
Анатолия Никитина, 
ЖКХ Иркутской области 
включает 13 крупных 
подстанций и станций 
большой теплоэнергетики 
и порядка 900 котельных. 
Наиболее острая 
проблема отрасли 
– рост потребления 
электроэнергии. 

Это удивительно и парадок-
сально, ведь мы живем у каскада 
ГЭС, почему нам не хватает элек-
троэнергии?

Свое видение данной проблемы 
и путей ее решения сегодня изла-
гает к.т.н., старший научный со-
трудник РАН, главный специалист 
по электроэнергетическим си-
стемам ФГБУН Института систем 
энергетики им. Л.А. Мелентьева 
СО РАН, заслуженный энергетик 
Иркутской области, член штаба 
по газификации при губернаторе 
Иркутской области Владимир Го-
ловщиков.

– Дефицит электроэнергии на 
юге Иркутской области при колос-
сальной генерации энергии в ре-
гионе, которая составляет порядка 
14 ГВт, «берет нас за горло». ГЭСы 
загружены полностью, при этом 
они зависят от водности режи-
ма. Если последние полтора года 
вода хорошая, то три года назад 
водохранилища были почти пу-
стые. Задача тепловых станций в 
первую очередь – выработка теп-
ла, но они также вырабатывают 
электроэнергию. Однако эффек-
тивная выработка электроэнергии 
зависит от выработки тепловой 
энергии на ТЭЦ. В зоне ТЭЦ име-
ющейся мощности на производ-
ство порядка 30% электроэнергии 
хватает. На севере нашей области 
есть мощность, но она из-за от-
сутствия пропускной способности 
линий электропередачи оказалась 
запертой. Часть этой энергетиче-
ской мощности после сооружения 
одной цепи на 500 кВ в Усть-Куте 
направили на развитие Восточно-
го полигона. Но что делать с югом? 
Либо строить станцию, но это дол-
го, либо строить еще одну цепь 
на 500 кВ, все эти проблемы не-
обходимо решать совместно с соб-
ственником En+ и СО ЕЭС РФ. Сей-
час готовится послание губерна-
тора Законодательному Собранию 
Иркутской области. Наш институт 
также готовит предложения по 
энергетике к этому посланию, ко-
торые предполагается реализовать 
в обозримом будущем. Летом про-
шлого года вышел федеральный 
закон 174-ФЗ, по которому полно-
мочия по развитию сетевого хо-
зяйства отданы на федеральный 
уровень. Однако централизация 

касается объектов электрических 
сетей 110 кВ и выше, но большое 
число предприятий к таким высо-
ковольтным сетям не подключено. 
Эксплуатацию и развитие сетей 35 
кВ и ниже отдали на откуп субъ-
ектам Федерации.

Иркутская область всегда была 
самодостаточной по электроэнер-
гии, однако на выездном сове-
щании при участии заместителя 
министра энергетики РФ Павла 
Сниккарса, которое проходило в 
феврале текущего года, участники 
совещания наблюдали, что пере-
ток электроэнергии в объеме 150 
МВт шел из Бурятии в сторону 
Иркутска. Еще два года назад та-
кое невозможно было представить. 
Образованный дефицит энергии 
на юге области по планам СО КЭС 
РФ планируется покрывать за счет 
расширения генерирующих мощ-
ностей Бурятии и Забайкальского 
края.

На различных совещани-
ях представители федеральных 
структур, выражая свое мнение, 
считают, что у нас не может быть 
проблем с генерацией энергии. Но 
для решения необходимы сред-
ства. В то же время возьмем, на-
пример, наболевшую проблему с 
теплоснабжением города Иркут-
ска. Если ее не решить, то нам уже 
необходимо сворачивать все жи-
лищное строительство, предель-
ные мощности по Ново-Иркутской 
ТЭЦ выбраны. Проложим тепловой 
луч по улице Баррикад, и больше 
мощности нет. Остро необходимо 
строить новую станцию в право-
бережной части города. Наиболее 
эффективной может быть газовая 
генерация, уголь требует перевоз-
ки в больших объемах, это невоз-
можно из-за отсутствия железной 
дороги. Приход трубопроводного 
природного газа в южные районы 
области пока маловероятен. Оста-
ется реанимировать электробой-
лерные. Опять же возникает про-
блема, где взять электроэнергию, 
на юге ее нет. Круг замкнулся.

На середину прошлого го-
да у нас заявок на технологиче-
ское подключение на 700 МВт, это 
больше, чем мощность Иркутской 
ГЭС. На очереди еще заявки на 80 
МВт. По законодательству энер-
гетики обязаны их принимать у 
социально значимых групп на-
селения, и сроки их исполнения 
ограничены. Решения есть, но они 
различны по срокам и затратам, в 
том числе и самые экзотические. 
Можно провести еще одну ЛЭП 
500 Кв из Братска, но для этого 
нужны несколько десятков млрд 
рублей. Тема обеспечения газом 
по-прежнему не закрыта, но тор-
мозится. Газ Ковыкты работает на 
экспорт. Нам однозначно по эко-
номике, по социальным условиям, 
по экологии нужен газопровод в 
сторону Саянска, чтобы развивать 
газохимическое производство. На 
Ковыкте, на мой взгляд, нужно 
увеличить добычу (возможно-
сти для этого имеются). Однако 
остается констатировать, что газ 
Ковыкты ориентирован на Китай 
по газопроводу «Сила Сибири». 
Газификация области в широком 
понимании не просматривается.

Многие под газификацией по-
нимают применение газа в быту 
для населения. Между тем ис-
пользование газа должно быть 
комплексным, включая газохи-
мию с получением добавленной 
стоимости и выходом на рознич-
ный рынок продукции, получение 
удобрений, энергетику – крупную 
и малую и т.п. В этом случае газ 
будет доступен и для населения.

Одним из решений, которое 
предлагают представители лесно-
го комплекса Иркутской области, 
может быть использование пеллет 
и щепы. Они могут быть использо-
ваны на ТЭЦ и в котельных. Но те-
плотворность угля и пеллет несо-
измеримы. Кроме того, хаотичное 
индивидуальное строительство на 
базе деревянного домостроения 
без развития инфраструктуры во-
доснабжения, водоотведения, ка-
нализации не позволяют решать 

проблему комплексно и приведут 
к другим проблемам.

Что касается покрытия дефи-
цита, мое предложение – с помо-
щью технического переоснащения 
поднять пропускную способность 
ЛЭП хотя бы на 5%, что реально 
возможно. На это требуются опре-
деленные затраты. Строительство 
угольных станций маловероят-
но. Еще вариант – пересмотреть 
экономическую эффективность 
по заявленной мощности, кото-
рая была указана в договоре энер-
госнабжения с потребителями. 
Взимать оплату только за потре-
бляемую мощность, а нереали-
зованную заявленную мощность 
забирать с баланса организаций 
или оплачивать ее за более высо-
кую плату. Таких потребителей в 
области достаточно много.

Анатолий Никитин дополнил, 
что этот вопрос сейчас решается 
на федеральном уровне.

– Мы были инициаторами 
применения платы за неисполь-
зуемые резервируемые мощности. 
Минэнерго РФ нас поддержало.

Владимир Головщиков также 
рассказал о своем отрицатель-
ном заключении по вопросу вы-
равнивания тарифов, считая, что 
говорить об этом можно только 
после выравнивания социально-
экономического положения ре-
гионов, например, Московского и 
Иркутского. Он также отметил, 
что сегодня меняются тенден-
ции в электроснабжении низовой 
коммунальной энергетики. Нужно 
кардинально изменять отношение 
к ней, при этом она должна быть 
в приоритете, так как основные 
потребители здесь. Мировые тен-
денции говорят о последователь-
ном уходе от централизованного 
энергоснабжения к малым энер-
гоисточникам и электросетевому 
комплексу напряжением от 35 кВ 
и ниже.

  Оксана СИНЕЛЬНИКОВА
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Парадоксы энергетики
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СПРАВКА
Евгений Алексеевич родил-

ся 18 ноября 1951 года в селе 
Смышляевка Волжского района 
Самарской области. Командир 
110-го Трансильванского Крас-
нознаменного военно-транс-
портного авиационного полка 
3-й гвардейской Смоленской 
орденов Суворова и Кутузова 
военно-транспортной авиаци-
онной дивизии.

В 1998 году окончил Россий-
скую академию государствен-
ной службы при президенте 
РФ по специальности «юрист». 
Живет в городе-герое Москве. 
Награжден орденами Крас-
ной Звезды (1982), «За службу 
Родине в Вооруженных силах 
СССР» 3-й степени (1989), Му-
жества, медалями. Заслужен-
ный военный летчик Россий-
ской Федерации (1994).

 ИНТЕРВЬЮ  Иркутская 
область примет уча-
стие в международной 
молодежной экспедиции 
«Память сильнее време-
ни», запланированной на 
август 2024 года и при-
уроченной к 85-летию 
разгрома японских агрес-
соров советскими и мон-
гольскими войсками в 
районе реки Халхин-Гол 
в Монголии. 

Корреспондент газеты «Област-
ная» встретился с заслуженным 
военным летчиком, участником 
организации ветеранов «Боевое 
братство», полковником в отстав-
ке Евгением Зеленовым. С Героем 
России говорили о том, почему 
сегодня важна тема патриотиче-
ского воспитания молодежи.

ЛЕГЕНДЫ АВИАЦИИ

Во время встречи Евгений 
Алексеевич мало говорил о себе, 

все больше о боевых товарищах. А 
когда начинал рассказывать о са-
молетах, его руки профессиональ-
но чертили в воздухе траектории 
полета и посадки. 

 Евгений Алексеевич, как в вашей 
жизни появились армия и небо?

– В роду моем военных не бы-
ло, я не собирался быть военным. 
Но летать очень хотел. На земле 
мало места. Знаете, мне кажется, 
если человек хочет что-то понять, 
для этого есть две стихии – небо и 
море. Море было от меня далеко, а 
небо – рядом. Я жил там, где бы-
ли авиационный завод, аэропорт, 
эти самолеты каждый день перед 
моими глазами. Еще много чи-
тал, нравились книги, связанные 
с летчиками, – «Два капитана» 
Вениамина Каверина, «Повесть о 
настоящем человеке» Бориса По-
левого. С легендой нашей авиации 
Алексеем Маресьевым мне по-
счастливилось лично встретиться 
и пообщаться. На выбор профессии 
оказали влияние и поиски вы-
пускников нашей школы, кто по-
гиб во время Великой Отечествен-
ной войны. Вместе с одноклассни-
ками я был увлечен этим делом. 

 Наверное, интересные были
судьбы?

– Уроженец Самарской области 
Василий Яшин повторил подвиг 
Николая Гастелло. На самолете 
Ил-2, их называли «летающий 
танк», он защищал небо над Харь-
ковом. Его самолет был подбит, и 
он направил горящую машину на 
колонну вражеской техники.

Этот бой наблюдали с земли 
местные мальчишки. Через пол-
года немцев выбили из тех краев, 
ребята нашли воронку и начали 
копать. Извлекли фрагмент само-
лета и орден, по его номеру уда-
лось установить имя героя. Мы 
тогда окунулись в эту историю, 
списались с очевидцами. У нас 
был великолепный руководитель 
нашей группы, профессор, исто-
рик Николай Павлович Макурин. 
Мы побывали на месте последнего 
боя Василия Яшина. Возложили 
там цветы, взяли землю, а нам 
передали орден Красной Звезды 
героя. 

В школе создали музей Боевой 
славы, с 7-го по 10-й классы за-
нимались поисковой работой. Мы 
делали тематические стенды, ри-
совали планшеты о героях. В один 
из планшетов, посвященных лет-
чику Василию Яшину, я поместил 
стихи: «Так погибает гражданин 
и воин, своею смертью смерть 
неся врагу». Тогда я понял, что 
хочу в небо не просто за тем, 
чтобы полетать, а чтобы сделать 
там какую-то хорошую и важную 
работу.

ОРДЕН ЗА ВОЗДУШНОЕ 
ХУЛИГАНСТВО

Работы в небе хватило с лих-
вой. В 1973 году Евгений Зеле-
нов окончил Балашовское высшее 
военное авиационное училище. 
Проходил службу в Военно-транс-
портной авиации ВВС СССР. В 25 
лет – уже командир корабля и 
летчик первого класса.

С 1978 года – командир отряда 
в 37-м военно-транспортном ави-
ационном полку 6-й гвардейской 
военно-транспортной авиацион-
ной дивизии. В 1979 году проходил 
службу в Индокитае, выполнял 
ответственные задания по оказа-
нию интернациональной помощи 
народам Камбоджи и Вьетнама.

– Свой первый боевой орден 
я получил за воздушное хули-
ганство, – вспоминает Евгений 
Алексеевич. – Это был уже Афга-
нистан, мы базировались в Кабу-
ле. На самолете Ан-12 я выполнял 
полет из Кабула в Джелалабад, вез 
запчасти к танкам и самолетам. 
На окраине аэропорта шли бои, 
поэтому решил заходить на посад-
ку способом, которому меня на-
учили еще в Камбодже. Чтобы не 
попасть в зону поражения, нужно 
лететь на большой высоте и кам-
нем падать вниз. Я принял реше-
ние резко снизиться и совершить 

«короткий» заход на взлетно-по-
садочную полосу. Когда стал захо-
дить на посадку, начальник штаба 
армии приказал прекратить вы-
полнять маневр, уйти на второй 
круг. Но я все же сел. Тогда меня 
отстранили от полетов.  

А потом на взлете расстреля-
ли наш Ан-26. И тогда командир 
полка меня вызвал, попросил рас-
сказать про мой опыт посадки. Мы 
со штурманом нарисовали схему 
заходов. Свой первый контроль-
ный полет я давал заместителю 
командира полка. Потом по моему 
опыту стали обучать другие эки-
пажи, а меня наградили орденом 
Красной Звезды. 

КАБУЛ, ЧЕРНОБЫЛЬ

В конце июля 1992 года ко-
мандиру военно-транспортного 
авиационного полка, полковнику 
Зеленову поставили задачу – эва-
куировать из Кабула российское 
посольство. Обстановка в Афгани-
стане была тяжелой, моджахеды 
обстреливали столицу, все назем-
ные пути оказались заблокиро-
ванными. 

– Аэропорт был разбит, дис-
петчерская служба отсутствовала. 
В составе трех самолетов мы при-
были в Кабул под моим коман-
дованием, нам дали два часа на 
погрузку, но верить моджахедам 
было нельзя. И точно, начался 
мощный ракетно-артиллерий-
ский обстрел. Когда мой транс-
портник набирал высоту, второй 
самолет готовился к взлету, а в 
третий попала ракета. Я дал при-
каз командиру второго экипажа 
вернуться и забрать людей. Это 
было непростое, опасное для жиз-
ни людей решение. Я очень долго 
потом переживал, но на войне по-
другому не бывает, – вспоминает 
Евгений Алексеевич. 

Евгений Зеленов: 
Мы обязаны хранить память 
о Героях Отечества
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СПРАВКА
Указом президента Российской 

Федерации Владимира Путина 2023 
год объявлен Годом педагога и на-
ставника. Главной целью является 
признание особого статуса педаго-
гических работников, в том числе 
осуществляющих наставническую 
деятельность. По поручению гу-
бернатора Иркутской области Иго-
ря Кобзева разработан и утверж-
ден региональный план меропри-
ятий Года педагога и наставника, 
включающий более 70 общественно 
значимых мероприятий и педаго-
гических событий. Ознакомиться с 
ним можно на официальном сайте 
министерства образования региона: 
https://irkobl.ru/sites/minobr/god_
pedagoga/god_pedagoga.php.

Мастерство пилотов вы-
ручило – самолеты благо-
получно приземлились на 
своем аэродроме. Удалось 
вывезти и персонал еще че-
тырех посольств. За эту опе-
рацию полковнику Зеленову 
было присвоено звание Ге-
роя Российской Федерации.

 В вашей биографии в 1986 
году был еще и Чернобыль…

– Я, тогда заместитель 
командира полка, возглавил 
отряд самолетов, направ-
ленных для ликвидации 
аварии на Чернобыльской 
атомной электростанции. 
Нашей задачей было заво-
зить людей. И материалы, 
которые с вертолета забра-
сывали в разрушенный ре-
актор, чтобы его заглушить. 
Конечно, там была заражен-
ная зона, с высоким уровнем 
радиации. Ребята, которые 
выполняли эту задачу, они 
герои, спасшие мир и Евро-
пу от радиационного зара-
жения. Мы узнавали потом, 
что людей, с которыми мы 
работали, уже нет в живых. 

 Через несколько лет за те 
чернобыльские полеты лет-
чика наградят орденом Му-
жества.

– В 1999 году я стал депу-
татом Госдумы, тогда шли 
разговоры об отмене льгот 
для ликвидаторов-черно-
быльцев. Я стоял насмерть 
за то, чтобы сохранить эти 
льготы. Спрашивал оппо-
нентов: «Вы там были? Зна-
ете, что это такое?», – от-
метил Евгений Алексеевич. 

 Когда вы крайний раз дер-
жали штурвал самолета?

– Это было накануне вы-
боров в Государственную 
думу.

 Вам небо снится?

– Да, снится, хоть и не 
часто. Но, знаете (долго мол-
чит. – Ред.), надо ясно себе 
представлять, что профес-
сия летчика – особая, и ра-
ботать в ней без конца нель-
зя. Я понимал, что когда-то 
из профессии мне придется 
уйти, и это случилось. 

САМОЕ ГЛАВНОЕ – 
ВОСПИТАТЬ ЧЕЛОВЕКА

 Сегодня вы занимаетесь 
военно-патриотической 
работой с молодежью. По-
чему это важно для вас?

– Неприятно смотреть на 
современную бездуховность. 
Хочу, чтобы понятие Родина 
не было пустым звуком для 
молодых поколений. Когда я 
слышу среди молодых раз-
говоры о том, что нужно 
жить в другой стране, не в 
России, понимаю, что это 
страшные разговоры. Если 
дальше так пойдет, у нас 
страны не будет. И для че-
го тогда старшее поколение 
трудилось, строило страну? 
Самое главное – воспитать 
человека, а потом уже дать 
знания. Поэтому занимаюсь 
патриотическими проекта-
ми по мере сил и возмож-
ности. Много времени отдал 

работе с поисковыми отря-
дами Новгородчины.

 Вы стали инициатором 
присвоения школе № 3 го-
рода Дедовска в Подмоско-
вье имени дважды Героя 
Советского Союза, генера-
ла армии Афанасия Бело-
бородова.  

– С этим героем меня 
познакомил известный ир-
кутский политик, обще-
ственный деятель, депутат 
Госдумы трех созывов Юрий 
Тен. Это человек-легенда, 
истинный патриот Иркут-
ской области. 

Чтобы сохранить память 
о Белобородове, одного же-
лания оказалось мало. Выяс-
нилось, что присвоить имя 
генерала школе мешают бю-
рократические препоны, по-
тому что Афанасий Павлан-
тьевич не был прописан в 
Дедовске.  

Зато в конце ноября 1941 
года подступы к этому го-
роду обороняла именно его 
9-я гвардейская дивизия, 
ее героическими усилиями 
наступление фашистов на 
Москву было остановлено. 
Он теперь в этом городе, где 
и завещал похоронить себя 
вместе с погибшими бойца-
ми, имеет вечную прописку.

Отрадно, что губернатор 
Игорь Кобзев поручил под-
готовить в адрес губерна-
тора Московской области 
Андрея Воробьева письмо 
о рассмотрении этого во-
проса. Мы обязаны хранить 
память о героях, которые 
защищали свое Отечество. 
Потеря исторической памя-
ти приводит к тому, что се-
годня мы видим на Украине.

 Расскажите о проекте 
«Память сильнее време-
ни».

– VI Международная мо-
лодежная экспедиция «Па-
мять сильнее времени» на-
мечена на август 2024 года и 
приурочена к 85-летию раз-
грома японских агрессоров 
советскими и монгольски-
ми войсками в районе реки 
Халхин-Гол на территории 
Монголии.

Подготовкой занимается 
Иркутский региональный 
общественный фонд под-
держки участников боевых 
действий «Ветеран» со-
вместно со Всероссийской 
организацией ветеранов 
«Боевое братство». Одним 
из главных событий экспе-
диции станет организация 
сквера Победителей в райо-
не боев у реки Халхин-Гол.

Этот проект очень ва-
жен для нашей молодежи. 
У сегодняшних школьников 
и студентов должны быть 
перед глазами примеры ле-
гендарных земляков. Это 
поможет им не только знать 
историю своей страны, но и 
быть патриотами Родины.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

 ОБРАЗОВАНИЕ  
В честь объявленного Года 
педагога и наставника в 
Иркутской области старто-
вал фестиваль педагоги-
ческих династий «Диалог 
поколений». Мероприятие 
будет проводиться в течение 
всего 2023 года. О этом сооб-
щил министр образования 
Иркутской области Максим 
Парфенов.

- Существует немало профессий, 
где преемственность поколений играет 
важную роль, помогает добиваться вы-
соких результатов, и профессия педаго-
га – одна из таковых. В педагогических 
династиях сохраняют и развивают 
традиции, преподавание становится не 
просто профессиональным занятием, а 
культурным явлением. Фестиваль пе-
дагогических династий «Диалог по-
колений» – это бережное сохранение 
традиций региональной системы обра-
зования и возможность формирования 
нравственных ориентиров будущего 
нашего региона, – отметил Максим 
Парфенов.

В музее истории народного обра-
зования Иркутской области им. А.Н. 
Антипина уже можно познакомиться 
с историей педагогических династий, 
среди которых есть, без преувеличения, 
вековые. Например, династию Бути-
ных-Карповых представляют 33 педа-
гога, многие из которых трудились в 
Шелеховском районе, а в целом это бо-
лее 800 лет учительского труда.

Педагогический стаж династии Ти-
хоновых-Толстиковых также из Шеле-
хова в сумме составляет почти 500 лет. 
Профессиональный путь начинается в 
1939 году прошлого века с Тихоновой 
Зои Алексеевны, Толстиковой Дарисы 

Петровны и Шульгиной Капитолины 
Кирилловны и насчитывает 15 педаго-
гов. В селе Котики Тулунского района с 
начала 50-х годов прошлого века рабо-
тает династия Петелиных, общий стаж 
которой 172 года.

 Региональный институт развития 
образования является региональным 
оператором по сбору информации о 
педагогических династиях Иркутской 
области. Материалы здесь принимают 
до 30 апреля 2023 года. С подробностя-
ми об участии в фестивале можно по-
знакомиться на официальной странице 
мероприятий Года педагога и настав-
ника, распложенной на сайте операто-
ра: https://www.iro38.ru/god-pedagoga-i-
nastavnika#meropriyatiya.

Информация о династиях будет 
представлена на информационных ре-
сурсах регионального минобра и ин-
ститута развития образования в те-
матических разделах и рубриках, по-
священных Году педагога и наставника.

 Юрий ЮДИН

 Г    Д ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА

Диалог поколений
Учительский стаж 
некоторых семей 
более 800 лет
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  ОБРАЗОВАНИЕ  
Кто-то в этом году полу-
чит аттестат зрелости и 
закончит школу, а для 
кто-то учеба только нач-
нется. В образовательных 
учреждениях региона 
стартовал досрочный 
период проведения ЕГЭ, 
а также прием докумен-
тов для поступления в 
первый класс. Министр 
образования Приангарья 
Максим Парфенов с 
одними родителями 
принял участие во все-
российской акции по 
сдаче единого государ-
ственного экзамена, на 
вопросы других ответил 
во время прямого эфира. 

МИНИСТР ТОЖЕ СДАЛ ЕГЭ

По всей стране прошла акция 
«Сдаем вместе. День сдачи ЕГЭ 
родителями». Это прекрасная 
возможность попробовать свои 
силы, оценить знания и понять, 
на какие вопросы предстоит от-
вечать их детям.

Накануне пробный ЕГЭ писали 
в школе № 8 Ангарска. Родителям 
предложили ответить на вопросы 
по русскому языку. Это был сокра-
щенный вариант, чтобы взрослые 
имели представление об уровне 
заданий. Кстати, этой акции – не 
один год. В прошлом году роди-
тели «сдавали» математику. Оба 
предмета – обязательные. И не 
удивительно, что родителям они 
наиболее интересны.

В ангарской школе в тестирова-
нии приняли участие 52 человека. 
К ним присоединился министр 
образования Максим Парфенов. 

– У нас с вами прекрасная воз-
можность примерить на себя роль 
наших детей, выпускников, кото-
рым совсем скоро предстоит сда-
вать самые настоящие экзаме-
ны, прочувствовать их волнения 
и страхи. Конечно, это не совсем 
настоящий экзамен, но вы пойме-
те и сможете рассказать детям о 
том, что главное на ЕГЭ – это они 
сами, их вера в себя и в то, что 
годы учебы прошли не напрасно, 
– подчеркнул министр.

Важная часть акции – диалог 
с родителями. В ожидании своих 

результатов они смогли задать во-
просы организаторам региональ-
ной экзаменационной кампании, 
уточнить отдельные моменты 
проведения будущих контроль-
ных испытаний у выпускников. 
Максим Парфенов подчеркнул, 
что главное для ребят в период 
аттестации – спокойствие и дру-
жеская поддержка самых близких 
им людей, родителей.

С 20 марта по 19 апреля в ре-
гионе проходит досрочный период 
проведения ЕГЭ. Его будут сдавать 
283 человека, в основном это вы-
пускники прошлых лет. 

О НАБОРЕ В СУВОРОВСКОЕ 
УЧИЛИЩЕ

Один из первых вопросов, по-
ступивших министру во время 
прямого эфира, касался набора 
учащихся в Суворовское училище. 
Родители интересовались, по ка-
кому графику будет работать при-
емная комиссия, будет ли приори-
тет у жителей региона.

– Важно понимать, что учре-
дителем Суворовского училища 
является министерство обороны 
РФ. На сайте нашего министерства 
есть информация, что на базе Ир-
кутского национального исследо-
вательского технического универ-
ситета создадут информационно-
консультационный центр, кото-
рый будет аккумулировать прием 
заявлений по обучению в учили-
ще, – сообщил Максим Парфенов. 

По его словам, в настоящее 
время нет областного регламен-
та деятельности образовательной 
организации, но существует об-
щий порядок, который действует 
в целом по стране. На основании 
общепринятых документов будут 
разработаны правила для Иркут-
ского Суворовского училища. Этот 
общий порядок закреплен прика-
зом минобороны № 515.

В министерстве образования 
региона пояснили, что прием лич-
ных дел кандидатов будет осу-
ществляться с 15 апреля до 1 июня 
2023 года. На сайте министерства 
образования Иркутской области 
в разделе «Информирование» 
https://irkobl.ru/sites/minobr/minobr/
informing/ по мере поступления от 
минобороны России будет разме-
щаться информация о подготовке 
к открытию Иркутского Суворов-
ского училища. На сегодня в разде-
ле размещен порядок организаций 
и осуществления образователь-
ной деятельности таких училищ и 
приема в них, утвержденный при-
казом минобороны РФ.

В ПЕРВЫЙ КЛАСС 
ЧЕРЕЗ ГОСУСЛУГИ

Отдельно были заданы вопросы 
по записи детей в первые классы. 
Школы должны начать прием до-
кументов не позднее 1 апреля те-
кущего года. Заявления от родите-
лей будут принимать до 30 июня. 
В так называемую первую волну 
приемной кампании в школы, как 
правило, зачисляют детей, у кото-
рых есть первоочередное или пре-
имущественное право. Речь идет о 
тех, у кого в школе уже учатся бра-
тья или сестры. Также в этот набор 
попадают дети, проживающие на 
закрепленной за школой террито-
рии. Руководство образовательного 
учреждения не может отказать в 
зачислении таким категориям по-
ступающих. Период второй вол-
ны набора продлится с 6 июля до 
5 сентября. В это период в первый 
класс принимают при наличии 
свободных мест. 

Родители могут подать доку-
менты лично или дистанционно. 
Образцы заявлений о приеме в 
школу есть на сайтах и информа-
ционных стендах учебных заведе-

ний. А с прошлого года у законных 
представителей ребенка есть право 
подать документы через портал 
госуслуг. 

– Для этого нужно ввести па-
спортные данные и данные из 
свидетельства о рождении ребен-
ка. Указать место регистрации, 
номер или название школы, куда 
планируется подать заявление, а 
также сведения о братьях и се-
страх, положенных льготах. После 
подачи онлайн-заявления необ-
ходимо представить документы в 
выбранную образовательную орга-
низацию. Сообщение о зачислении 
поступит в личный кабинет на 
портале госуслуг, – пояснила на-
чальник управления контрольно-
надзорной деятельности и госу-
дарственных услуг регионального 
министерства образования Ирина 
Шливинскайте.

Во время прямого эфира ми-
нистр сообщил, что есть муни-
ципальные образования, где от-
мечается дефицит мест в школах. 
Вместе с тем за ближайшие три 
года, по его словам, в регионе будет 
построено 35 образовательных уч-
реждений. Такую задачу поставил 
губернатор Игорь Кобзев. Также 
Максим Парфенов, отвечая на во-
прос, оценил перспективы строи-
тельства школы на улице Баграти-
она в Иркутске. 

– На сегодняшний день все за-
висит, по большому счету, от под-
рядчика. На мой взгляд, ресурс для 
этого имеется. Все органы испол-
нительной власти заинтересова-
ны, чтобы школа была построена к 
декабрю 2023 года. Все, повторюсь, 
зависит от подрядчика, хотелось 
бы, чтобы он не подвел, – сказал 
Максим Парфенов.

КИБЕРБЕЗОПАСНОСТЬ 
ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ

Кроме того, министр сообщил, 
что до 2 апреля пройдет новый 
«Урок цифры», направленный на 
развитие ключевых компетенций 
цифровой экономики у школьни-
ков, ознакомление обучающихся с 
основами кибербезопасности. Уча-
щимся 1–11-х классов расскажут, 
как сделать максимально защи-
щенным свой смартфон и другие 
устройства, а также познакомят с 
работой специалистов в области 
информационной безопасности и 
разработчиков защитных решений 
для смартфонов.

– Мы понимаем, что запретов и 
ограничений недостаточно, чтобы 
справиться с рисками угроз в мо-
бильной сети, поэтому необходимо 
научить школьников безопасному 
пользованию смартфонами, а ро-
дителей познакомить с современ-
ными техническими решениями, 
обеспечивающими эту безопас-
ность и контроль взрослых за тем, 
как и что делают наши дети в мо-
бильных сетях. Такую поддержку 
предлагает детям и взрослым об-
разовательный проект «Урок циф-
ры», – прокомментировал Максим 
Парфенов.

  Ната лья МУСТАФИНА

Поступаем в первый 
класс и пишем ЕГЭ 

ПРЯМ    Й ЭФИР

В гимназии № 8 Ангарска прошла В гимназии № 8 Ангарска прошла 
всероссийская акция «Сдаем вместе. всероссийская акция «Сдаем вместе. 
День сдачи ЕГЭ родителями»День сдачи ЕГЭ родителями»
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Ивано-Матренинская детская 
клиническая больница – база для 
высших и средних медицинских 
образовательных учреждений Ир-
кутска. Студенты и выпускники 
проходят здесь обучение, учебные 
и производственные практики, ор-
динатуру и аспирантуру. Для мо-
лодежи это ценно тем, что препо-
даватели – практикующие врачи 
и средний медицинский персонал, 
которые могут поделиться своим 
опытом в лечении сложных боль-
ных. Заведующая отделением ане-
стезиологии-реанимации и интен-
сивной терапии № 2 ОГАУЗ ГИМДКБ 
Наталья Геннадьевна Алейникова 
читает иностранным студентам 
4-го курса лечебного факультета 
«Интенсивную терапию в педиа-
трии»: изучаются разные аспекты 
оказания медицинской помощи, 
например, инфузионная терапия, 
кислотно-щелочной баланс, неот-
ложные состояния в педиатрии. 

Занятия Наталья Геннадьевна 
проводит на английском языке! 

– И лекции, и практические за-
нятия – все на английском, – под-
тверждает Наталья Алейникова. 
– Но поскольку студенты к окон-
чанию 6-го курса должны уметь 
говорить, общаться и сдавать экза-
мен на русском языке, то с каждым 
годом процент обучения на русском 
увеличивается, и сейчас, на 4-м 
курсе русский и английский ис-
пользуем напополам. 

Сама Наталья Геннадьевна на-
чала изучать английский потому, 
что книги, статьи авторитетных 
коллег публикуются на англий-

ском, кроме того, он необходим для 
участия в международных съездах 
или конгрессах по медицине. 

– Подготовка к обучению сту-
дентов из-за рубежа дала мне опре-
деленный толчок для углубленного 
изучения языка, – улыбается за-
ведующая отделением реанима-
ции. – Сначала я писала лекции 
на русском, потом переводила на 
английский, затем они редакти-
ровались сотрудниками кафедры 
иностранных языков ИГМИ, и все 
это перепроверялось несколько раз. 
Огромную помощь в подготовке 
мне оказала Ольга Владимировна 
Антипина, кандидат филологиче-
ских наук, доцент кафедры ино-
странных языков ИГМУ.

Может быть, поэтому, пони-
мая, как непросто дается изучение 
иностранного языка – а для ребят 
из теплых стран вдвойне тяже-
лее, учитывая необходимость ус-
воения и русского, и английского 
– Наталья Геннадьевна в помощь 
студентам готовит к каждой теме 
определенный набор медицинских 
терминов, глоссарий. Будущим 
врачам важно уметь говорить по-
нятно для пациентов и для коллег, 
называть вещи своими именами. 
А выговорить, например, «кислот-
но-щелочное состояние» для них – 
практически подвиг. И на занятиях 
вместе с преподавателем они про-
говаривают эти слова – сначала по 
слогам, потом целиком, оттачивая 
артикуляцию и скорость.

– Ребята интересные, любозна-
тельные и позитивные, – хвалит 
своих студентов Наталья Генна-

дьевна. – После лекции на прак-
тическом занятии я провожу те-
стирование, затем обсуждаем от-
веты, исправляем ошибки. Если 
мы говорим о переливании крови, 
то на практике я им показываю, 
как определять группу крови, они с 
удовольствием это делают.

Студенты подтверждают, что 
учиться им нравится. И хотя уро-
вень владения русским еще да-
лек от совершенства, они уверенно 
вступают в разговор и искренне 
улыбаются. Три девушки – Шаджи 
Шамика, Гаятри Абираши и Су-
дарсана Бабу Амрута приехали из 
одного города Керала (Индия). Они 
дружат и везде ходят вместе. На 
традиционный вопрос о суровом 
климате в Сибири отвечают, что на 
севере Индии тоже бывает снег – в 
этом году в конце января он так 
завалил провинцию Кашмир, что 
повредил линии электропередач, 
парализовал движение транспор-
та, перекрыл единственную дорогу, 
соединяющую Кашмир с другими 
штатами. Сугробы до полуметра 
навалило и в соседнем штате Ут-
таракханд. Такой суровый зимний 
период на севере Индии длится 
40 дней и называется «чиллаика-
лон». В это время температура па-
дает до минус шести градусов, за-
мерзают водоемы, водопроводные 
сети и знаменитое озеро Даль. 

Тем не менее в Иркутске морозы 
гораздо серьезнее, покупать шапки, 
пуховики и теплые зимние ботин-
ки все же пришлось. Но экзотикой 
девушки такую одежду не считают 
и категорически отказываются за-

бирать домой шапки на память: 
первые два года, пока привыкали 
к сибирской зиме, сильно мерзли. 
Может быть, поэтому студентки 
из Индии так и не рискнули про-
катиться на коньках, лыжах или 
санках: 

– Мы смотрели, нам хватит, – 
сказала Гаятри Абираши. 

В прошлом году подружки вы-
брались зимой в Листвянку, фото-
графии зимнего озера разослали 
родственникам. И теперь родители 
планируют приехать к дочерям в 
гости – посмотреть на Байкал, а 
также привезти запас специй. 

– Мы готовим в основном ин-
дийские блюда, – рассказала Шад-
жи Шамика. – Продукты покупаем 
в супермаркете, это рис, курица, 
рыба и овощи. А вот приправы 
привозим из дома, тут таких нет – 
перец острый, куркума, карри. 

Что касается русских блюд, то 
девушки умеют стряпать блины. 

– Нас научила преподаватель, 
она нас русскому языку учит. Но у 
нее блины вкуснее, – смеется Су-
дарсана Бабу Амрута. 

После окончания обучения в 
мед институте девушки хотят вер-
нуться домой и работать врачами в 
родном городе Керала. Говорят, что 
в Индии доктор – очень уважае-
мый человек. 

– А я хочу лечить детей в России, 
остаться в Иркутске, – признает-
ся Моджи Моджести Джонатан из 
Нигерии. – Точно еще не знаю. Но 
детским доктором буду точно. 

Моджи приехала в Иркутск из 
столицы своей страны – Абуджи. 
На родине остались два брата – 
старший и младший, но здесь, в 
России, девушке нравится. Почему 
– объяснить ей пока сложно, не 
хватает словарного запаса, просто 
перечисляет: преподаватели – хо-
рошие, люди – хорошие, добрые, 
зима – тоже хорошая. А вот почему 
будет именно детским доктором, 
рассказала: 

– Я видела, как болеют дети до-
ма. И мне плохо от этого. Детям 
не надо болеть. Я буду их лечить. 
Врачом буду. 

 Ольга ИГОШЕВА
Фото автора

С белоснежной улыбкой 
и акцентом
Студенты ИГМУ проходят обучение в 
Ивано-Матренинской детской больнице
 КАДРЫ  «Я буду лечить детей в России», – говорит Моджи Моджести 
Джонатан из Абуджи (Нигерия), студентка 4-го курса факультета «Лечебное 
дело» Иркутского государственного медицинского университета. Вместе со сво-
ими однокурсниками – парнями и девушками из разных городов Индии – она 
приходит в Ивано-Матренинскую детскую клиническую больницу на занятия. 
Белоснежные халаты красиво оттеняют непривычно смуглую для сибирской 
зимы кожу ребят. Кроме усвоения фундаментальных знаний, студенты пере-
нимают и традиции больницы – здороваться всегда и со всеми сотрудника-
ми, в хирургической ли они форме или комбинезоне хозяйственной службы. 
«Здравствуйте», – с явным иностранным акцентом и белоснежной улыбкой 
приветствуют ребята всех, кого встречают по пути в аудиторию. 
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   Рецепт кРасоты 
   и бодРости

Любовь Николаевна взя-
ла валенки и, конечно, свои 
коньки.

Сибирячке хотелось по-
кататься на Красной пло-
щади. Но едва она сделала 
несколько кругов на льду, 
как ее попросил оттуда ох-
ранник, заявив, что на та-
ком старье здесь кататься 
нельзя. Вероятно, вид ра-
ритетных коньков не со-
впал с его представлением 
о спортивной экипировке. 
О бабе Любе он, конечно, 
ничего не слышал.

Волнительным выдал-
ся прямой эфир в передаче 
«Пусть говорят» с Дми-
трием Борисовым. В студии 
было много известных лю-
дей, они аплодировали си-
бирячке, удивляясь ее кра-
соте и спортивной форме. 

– Много о чем спраши-
вали. Сабину Пантус, на-
пример, интересовал ре-
цепт красоты и бодрости, 
– вспоминает Любовь Ни-
колаевна. – Я говорю: «Да 
меня здесь подчепурили 
немного, волосы уложили, 
вот и весь секрет». А так 
хотелось сказать: «Покидай 
навоз за десятью коровами 
каждый день – невольно 
молодой станешь!» Но по-
стеснялась – по телевизору 
показывают все-таки…

За несколько лет Лю-
бовь Николаевна привык-
ла к вниманию, терпеливо 
выслушивает репортеров, 
которые могут позвонить 
без поправки на часовой 
пояс. Принимая группы, 
пенсионерка расстраивает-
ся, что, помимо стареньких 

коньков, их мало что ин-
тересует. Будто кроме ка-
тания баба Люба ничем не 
занимается. Недавно ее в 
очередной раз приглаша-
ли на передачу к Андрею 
Малахову. Любовь Нико-
лаевна наотрез отказалась 
– слишком утомительная 
дорога. Надоели ей пустые 
восторги, потому что как 
на самом деле ей живется – 
почти никто не знает. 

   одинокий новый год

Новый год баба Люба 
встречала в одиночестве. 
Дети собирались приехать, 
но не смогли, пообещав на-
вестить в феврале.

– Взяла ножовку, спи-
лила небольшую сосну под 
самый корень, чтобы по-
том за пенек не запинать-
ся, принесла ее, нарядила. 
Гирлянду протянула, – рас-
сказывает Любовь Никола-
евна. – Посидела маленько 
у телевизора и в восемь уже 
пошла спать, сил в послед-
нее время к вечеру совсем 
не остается. Встаю рано, в 
пять утра печь уже зата-
пливаю. Давление замучи-
ло: то высокое – в ушах все 
шумит, то упадет – хожу, 
как квашня. Вдруг голова с 
одного бока возьмется бо-
леть, хотя и не падала.

Плохое самочувствие 
пенсионерки отчасти об-
условлено переживаниями 
по поводу неожиданной 
смерти сторожевой собаки. 
Тина много лет сидела на 
цепи возле дома, являясь 
надежной охраной, и вдруг 
издохла. И хотя у бабы Лю-
бы еще три пса – Торин, 
Пальма и Симба, пенсио-
нерка сожалеет о неожи-
данной потере. 

   байкальское детство

Любовь Николаевна ро-
дилась в улусе Шара-Тогот 
Ольхонского района за пол-
тора месяца до начала Вели-
кой Отечественной войны. 
Отец, Николай Иванович, 
работал лесником, мама, 
Фиона Степановна, занима-
лась домашним хозяйством, 
растила семерых детей. 

– Во время строитель-
ства Иркутской ГЭС прие-
хала комиссия и сообщила, 
что наши дома в Улан-Хане 
могут попасть в зону зато-
пления. Семьям выделили 
на переселение по восемь 
тысяч рублей, и тогда отец 
построил дом на хуторе Ха-
лы, где работал такой же 
рыбоприемный пункт.

Тогда Люба еще не знала, 
что спустя много лет снова 
окажется на своем хуторе, 
только обезлюдевшем. 

По воспоминаниям бабы 
Любы, Новый год в ее дет-
стве практически не празд-
новали. Никаких тебе по-
дарков, елку не наряжали, 
а про телевизор и речи не 
было – электричество по-
явилось в декабре 2011 года.

– Нас снежинки-то и 
гирлянды научили вешать 
в школе, в Черноруде, когда 
туда приехали работать три 
учительницы из Иркутска. 
Это был примерно пятый 
или шестой класс. Мы та-
кие радостные ходили, по-
тому что отродясь ничего 
такого не видели. 

   коньки – не Роскошь, 
   а сРедство 
   пеРедвижения

Коньки в жизни Любы 
Марковой (девичья фами-
лия героини. – Авт.) воз-

никли неслучайно. В на-
чальной школе девочка 
училась за четыре киломе-
тра, в Курме. С ледоставом 
ребятня сокращала рассто-
яние через скованный мо-
розами залив. Вот тогда и 
возникла мысль передви-
гаться по льду на коньках.

– А где нам было взять 
коньки в этой глуши?! – 
восклицает Любовь Нико-
лаевна. – Но папа нашел 
выход: он вырезал две по-
лоски из стальной пилы, 
вставил их в деревянную 
основу, а уже ее привязал 
к валенкам. Удивительно: 
он не умел кататься, а ме-
ня просто поддержал – я и 
поехала. Позднее сестра из 
Иркутска привезла коньки 
для скоростного бега 1945 
года выпуска. Когда из бо-
тинок выросла, оторва-
ли их от коньков. Валенки 
можно было не снимать с 
ноги, только коньки отвя-
зывали.

– Шли как-то с одно-
классниками из школы. 
Лед ночью порвало, вдоль 
берега образовалась трещи-
на большая, с метр, внутри 
вода уже замерзла волна-
ми. Я давай стучать конь-
ками и оказалась по горло в 
ледяной воде. Ребята, Надя 
и Юра, подбежали, вытя-
нули меня. Надя говорит: 
«Снимай коньки, пойдем 
в лес разводить костер, до-
мой идти нельзя – мамка 
заругает». Но потом реши-
ли бежать к Наде. Ее ба-
бушка затолкала меня на 
печь, одежду просушили. 
Вечером мама спрашива-
ет: «Почему поздно верну-
лась?» Говорю, что была в 
гостях у Нади, занимались 
уроками. Боялась сознать-
ся, что провалилась под 

лед. Бывало, в школу при-
дем, коньки снимем, под 
парту положим, потом на 
уроке ногами о них ширк-
ширк. Одному учителю (ох, 
вредный был мужик!) на-
доело, он взял, собрал их и 
выкинул на улицу. Я пла-
кала: «Кинул в песок, за-
тупил коньки!»

Начиная с пятого класса, 
Люба училась и жила в ин-
тернате в Черноруде, а это 
уже 25 километров от дома. 
В теплое время года ходи-
ли по пыльной дороге, но 
едва на Байкале начинали 
образовываться забереги – 
сразу на лед. 

   жизнь 
   по заводскому гудку

Окончив десять клас-
сов в Еланцынской средней 
школе, поехала в Иркутск к 
сестре Наталье, которая ра-
ботала на заводе тяжелого 
машиностроения (ИЗТМ). 
Жила с родственниками в 
маленькой комнатенке, а 
на работу помогла устро-
иться бойкая одноклассни-
ца, которая и привела ее в 
отдел кадров заводоуправ-
ления. На тот момент было 
две вакансии: уборщицы и 
стрелка охраны.

– Мне выдали обмун-
дирование: гимнастерку, 
юбочку, сапоги кирзовые, 
– вспоминает баба Люба. – 
Завод полностью охранялся. 
Если стоишь на проходной, 
значит, у тебя парабеллум, 
а по периметру с винтовкой 
ходишь. Мне дали комна-
ту в общежитии, которое 
называлось Домом комсо-
мола, и все рядом – завод, 
столовая, Дом культуры.

Через год Маркову пере-
вели в цех по производству 

Байкал, Любовь и коньки
Чел    век и пРиРода
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ширпотреба, где первым 
делом пришлось освоить 
штамповочный аппарат.

– Поработала немного на 
штамповке, и меня пере-
вели в ученики сварщика, 
– говорит баба Люба. – По 
окончании месяца выве-
шивали результаты на до-
ску. Подхожу, смотрю – моя 
фамилия в самом низу: 
процентов 60 от плана. Я 
в слезы, стою реву. Мастер 
подошел, успокаивает. По-
работав учеником токаря, 
поступила в индустриаль-
ный техникум на свароч-
ное дело. Завод работал в 
три смены, я ходила в пер-
вую и третью, а во вторую 
училась. Позднее, когда вы-
шла замуж за Мореходо-
ва, и у нас было уже трое 
детей, окончила политех 
по специальности «тех-
нология машиностроения, 
станки, инструменты». 

Больше 40 лет прора-
ботала Любовь Николаев-
на технологом на заводе 
имени Куйбышева. Ее муж, 
Михаил Михайлович, тру-
дился там же.

   возвращение 
   на Байкал

Семья Мореходовых пе-
риодически наведывалась 
на Малое море. В 1993 году 
Михаил Михайлович, вый-
дя на пенсию, окончатель-
но переехал в Халы, по-
строив рядом с отцовским 
домом еще один. В 2008 
году семью постигло горе 
– погибли двое старших де-
тей и внук. А через три года 
скончался Михаил Михай-
лович, и баба Люба, чтобы 
отвлечь голову от тяжелых 
мыслей, развела хозяйство. 
К этому времени от боль-
шой деревни осталась лишь 
усадьба Мореходовых.

Время от времени на-
ведывается сын Кирилл, 
внуки. Но в основном баба 
Люба живет одна.

   Гости, коллеГи, 
   уЧеницы

Накануне Международ-
ного женского дня в до-
ме бабы Любы было шум-
но, она принимала гостей. 
Сначала приехала внучка 
Наташа, а потом бывшие 
коллеги, ученицы, с кото-
рыми Любовь Николаевна 
работала на ИЗТМ.

– Когда я пришла на ра-
боту на завод, мне говорят: 
«Вот здесь сидит Любовь 

Николаевна, очень энергич-
ная женщина, сейчас она 
в отпуске. Познакомитесь 
позже», – рассказывает 
Любовь Боровских. – Дей-
ствительно, через некото-
рое время в кабинет легкой 
походкой влетает мадам на 
высоких каблуках, в белой 
блузке, в белой юбке. Лю-
бовь Николаевна занима-
лась у нас всем – женсове-
том, хором, в котором мы 
все пели, организовывала 
и участвовала в культурно-
массовых мероприятиях, 
занималась в спортивных 
секциях. Зимой, например, 
ездили на базу кататься на 
лыжах. И мы очень бы-
стро подружились. Много 
раз приезжали к Мореходо-
вым на Байкал. Помню, за-
вод выделил им очередь на 
покупку машины, они ку-
пили, кажется, «Волгу». И 
вот Михал Михалыч повез 
нас на Малое море. Едем 
тихонько, дорога ужасная, 
она и сегодня от Черноруда 
до Хал нисколько не луч-
ше, местами ужаснее даже. 
Любовь Николаевна сидит 
рядом с мужем и периоди-
чески дает советы: «Миша, 
поверни туда, Миша, спра-
ва камень». А он: «Люба, 
выйди, камень убери». И 
вот полдороги мы эти ва-
луны перед машиной воро-
чали. А потом они продали 
«Волгу» и купили уазик, 
он как раз для этих дорог. 
Летом здесь, конечно, бы-
ваем чаще и приезжаем на 
подольше. Чай пьем, альбо-
мы посматриваем, подолгу 
сидим на берегу, в баньку 
обязательно ходим.

– У меня росли здоровые 
дети, я никогда не брала 
бюллетень, поэтому глав-
ный технолог всегда давал 
к отпуску лишнюю неделю, 
а иногда и две без содержа-
ния, – рассказывает Любовь 
Николаевна. – Дети вынос-

ливые были. Когда не было 
транспорта, мы шли сюда 
пешком 25 километров: Со-
ня у меня на руках, Кирюха 
шел рядом, держась за юб-
ку, и Света самостоятельно. 
Кроме детей еще и сумка с 
собой. Только остановимся 
отдохнуть, они наперебой: 
«Мама, пойдем! Солныш-
ко садится, будет темно». 
Рома родился 8 января, я 
приехала домой. Отец ско-
лотил люльку, подвесили 
к потолку, и ребенок там 
спокойно лежал. В то вре-
мя я любила ловить рыбу. 
Папа выдолбит лунку, и я с 
утра, бывало, рыбачу хай-
рюзков. Сижу, пока мама не 
выйдет на бугорок: «Люба, 
иди, парнишка проснулся 
и плачет – кормить пора». 
Все, сматываю удочку, иду 
домой кормить Рому. Так 
он и рос.

Любовь Николаевна бе-
режно хранит альбомы с 
фотографиями. Некото-
рые оформляла ее ученица 
и коллега Неля Гумарова. 
Красивый почерк, удачно 
подобранные стихи отлич-
но дополняют снимки, на 
которых женщины еще со-
всем молодые.

Много лет подруги вы-
ступали в художественной 
самодеятельности и сейчас, 
встретившись, прекрасно 
спели на три голоса. 

   не пасторальная 
   картина жизни

Импровизированный 
концерт, к сожалению, был 
недолгим – пришло время 
поить животных. Большой 
компанией с этой задачей 
справились довольно бы-
стро. Удивляет, как со всем 
этим хозяйством баба Люба 
справляется в одиночку.

Бывает, к пенсионерке 
неделями никто не загля-
дывает. Местные мужики 

иногда заскочат ненадол-
го, проверят – жива-здо-
рова баба Люба, а потом 
дров по-быстрому нарубят 
или оставят рыбки свежей 
и дальше по своим делам 
едут. Но скучать Мореходо-
вой некогда. Сейчас у Лю-
бови Николаевны восемь 
голов крупного рогатого 
скота, а еще три собаки, 
три кошки и куры. Всех 
надо накормить, а самое 
сложное – напоить. Воду 
приходится носить в вед- 
рах из проруби, поднима-
ясь по крутому склону.

Зимой в поисках под-
ножного корма животные 
уходят далеко. И тогда баба 
Люба встает на коньки, бе-
рет армейский бинокль и 
высматривает стадо, а по-
том зовет, перечисляя по 
кличкам: «Анфиса! Руфи-
на! Маша! Мальвина! Мар-
гоша! Белянка! Клеопатра!»

– Телят моих по доро-
ге не видели? – первое, о 
чем при встрече обычно 
спрашивает гостей хозяйка 
усадьбы.

Шесть коров и телят всю 
зиму ходили, щипая по 
косогорам прошлогоднюю 
траву. Благо из-за сильных 
ветров склоны с солнеч-
ной стороны практически 
без снега. Несколько голов 
вернулись, а два теленка 
так и не появились – ли-
бо ходят где-то, либо сги-
нули. Самое опасное, если 
животные вышли на лед, 
с которого им практиче-
ски не выбраться – копыта 
разъезжаются.

У бабы Любы в хозяйстве 
подобное ЧП уже случалось. 
Корова упала, а подняться 
не смогла.

– Я ходила вокруг нее, а 
сделать ничего не могу, – 
рассказывает Любовь Нико-
лаевна. – И шубой укрыва-
ла ее, а потом пошла домой, 

принесла носки и надела их 
корове на копыта, думала, 
может, так она поднимется 
со льда, но ничего не полу-
чилось. Мучилась скотинка 
долго, потом затихла, вы-
бившись из сил. Соседей 
бурят попросила, они до-
резали. Она с теленочком 
уже ходила, поэтому есть 
мясо не смогла, попросила 
увезти и сдать. 

Животные для бабы Лю-
бы почти как дети, с ними 
она общается, когда совсем 
остается одна. Все без ис-
ключения имеют клички.

– Ерема напился, Лева 
напился, Епифан напился, 
…, – таская воду, пенсио-
нерка проводит ежеднев-
ную перекличку.

Нельзя сказать, что буд-
ни пенсионерки проходят 
исключительно в заботах 
о коровах, курах, собаках и 
кошках. Утром и вечером 
баба Люба смотрит теле-
визор, она в курсе всех по-
литических событий. На 
столе всегда открыт боль-
шой географический атлас, 
в котором она немедленно 
ищет страны или города, 
о которых говорят в но-
востях. Одно из любимых 
занятий – разгадывание 
кроссвордов и судоку, за-
учивание стихов. А еще 
Любовь Николаевна пре-
красно вышивает, освоив 
множество техник, в том 
числе такую сложную, как 
иркутская гладь.

***
Баба Люба с нетерпени-

ем ждет весны, а за ней и 
лета. Не надо таскать еже-
дневно воду, чтобы напоить 
все стадо. До следующего 
ледового сезона угомонятся 
репортеры, поэтому можно 
спокойно заняться огоро-
дом.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора 
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 МУЖСКАЯ РАБОТА  
Тысячи казаков уже 
приняли участие 
в специальной 
военной операции. 
Сформированы именные 
казачьи отряды, многие 
отправляются на службу 
в качестве добровольцев. 
Наши собеседники Руслан 
Заяц (позывной «Рус») 
и Андрей Олейниченко 
рассказали, почему 
решили отправиться 
в зону СВО. Пришлось 
задержаться  на полгода.

Пока женская половина шоу-
театра «Сибирские казаки» отби-
вает на мерзлой земле каблуками 
ритм и поет, мужская часть кол-
лектива сноровисто машет шаш-
ками и пиками – только воздух 
свистит. Ученики казачьих клас-
сов внимательно следят за высту-
плением – скоро и их казаки-на-
ставники начнут учить фланки-
ровке. Обращению с шашкой ка-
детов из Ангарска научит Андрей 
Олейниченко. К нему повышенное 
внимание – недавно он вернул-
ся уже из второй командировки. 
Первая состоялась в самом начале 
специальной военной операции.

– Всегда с военным делом был 
связан. С 13 лет занимался в во-
енно-патриотической школе му-
жества в Ангарске, – рассказыва-
ет Андрей Олейниченко. – После 
этого поступил в техникум, от-
туда попал в вокальную студию 
«Русь молодая» и поисковый от-
ряд «Пульс». 

 Как вы попали в зону проведения 
СВО?

– В 2019 году устроился в Ан-
гарский оперативный полк. Мы 
вообще поехали на учения, и по-
сле них наше подразделение пе-
ребросили в Белоруссию, вскоре 
объявили, что началась спе-
циальная военная опера-
ция. Пришлось на пол-
года задержаться. На-
ша основная задача 
состояла в тыловом 
обеспечении войск: 
грузили и разгружали маши-
ны, посты ставили. Даже 
в тылу постоянно на-
ходились начеку, по-
тому что была вы-
сока вероятность 
проникновения 
диверсионно-раз-
ведывательных групп против-
ника, получается, выполняли свои 
основные задачи.

 Что с бытовыми условиями?

– Жили в палатках, всего хва-
тало. Помимо выполнения за-
дач, поставленных командовани-
ем, находили время для занятий 
спортом. Необходимо постоянно 
поддерживать себя в хорошей фи-
зической форме, это мобилизует. 
Ты всегда готов к выполнению 
боевой задачи.

 В итоге оказались на передовой?

– Да, в июне поступило пред-
ложение – уехать к нашим парням 
на вспомогательный пункт управ-
ления. Я и несколько товарищей 

изъявили желание туда поехать 
помочь. Здесь уже совсем другая 
обстановка – обстрелы каждую 
ночь. Конкретно нам не прилета-
ло – успешно со своими задачами 
справлялись подразделения ПВО.

 Как часто удавалось выходить на 
связь с родными?

– По возможности выходил на 
связь, чтобы родные не волнова-
лись.

 Как проходило общение с мест-
ными жителями? Есть 

ли разница между пер-
вой и второй коман-
дировками?

– С мирным 
н а с е л е н и -

ем никто 
не воюет, 
поэтому в 
основном 

доброжелательные 
люди. 

 Сталкивались ли с трудно-
стями?

– Только сильная тяга к 
дому, это в первый раз, когда 
на полгода уехал, потому что 
родные и близкие не знали, 
что происходит. Мне кажется, 
трудность была только в этом. 

 Сейчас вы – казак-наставник. 
Чему обучаете кадетов?

– Пока идет общевойсковая 
подготовка, делюсь своим опы-
том, которого много не бывает. 
Впрочем, не исключено, что еще 
отправлюсь в зону СВО, я ведь 
военнообязанный.

КОГДА НЕ БЕРУТ «НА РАБОТУ»

В первый раз мы встретились с 
Русланом Зайцем во дворе школы 
в Шелехове, где проходили ка-
зачьи игры, и в город приехало 
много казаков из других районов 
Иркутской области. В основном 
дети. Они соревновались друг с 
другом в строевой подготовке, а 
сейчас тренировались перед игрой 
«Стенка на стенку».

Первое, что привлекло внима-
ние, – маркерная надпись RUS на 
правом рукаве куртки, тонкова-
той для Сибири.

– «Сувенир» оттуда. Сохранил 
куртку после возвращения.

Руслан Заяц от-
правился в зону 
СВО доброволь-
цем в октябре и 
вернулся после 
окончания кон-
тракта. Служил 
минометчиком 

в подразделе-
нии «Крон-

штадт», а 
RUS ока-
зался его 
позыв-
ным.

– Как только началась опера-
ция, пришел в военкомат, напи-
сал заявление, но мне отказали. 
Сказали, что старый, семьдесят 
пятого года рождения, – рассме-
ялся мужчина. – Начал оформ-
лять контракт, узнал, что мож-
но добровольцем идти. Приобрел 
снаряжение, купил билет и поехал 
в Кубанский полк. Собраться по-
могли братья-казаки, они встре-
чали и провожали. Через помощ-
ника атамана попал в подготови-
тельный центр – форт Раевского. 
Подготовка сначала была, а потом 
через распределительный центр 
попал в зону проведения СВО по 
контракту на три месяца.

После распределения Руслан 
попал в отряд БАРС-1, хотя на дан-
ный момент существуют специ-
ализированные казачьи отряды.

– Честно говоря, мне все равно, 
казаки или не казаки рядом с то-
бой, это не играет большой роли, – 
мужчина пожал плечами. – Един-
ственное отличие на тот момент 
– моя кубанка. 

С собой казак вез ценный груз 
– письма кадетов шелеховской 
школы. Руслан отмечает, что дет-
ские письма для бойцов – са-
мое ценное. Он показал нам фото: 
два бумажных треугольника, один 
раскрашен в триколор, второй с 
надписями «Письмо солдату» и 
«Мир».

 Как семья отреагировала на ваше 
решение отправиться на СВО?

– Конечно, отговаривали, не 
хотели, чтобы ехал. Но пацаны 
молодые гибнут, разве можно 
остаться в стороне?

 Как складывалось общение с 
местными жителями?

– Вполне нормальные отноше-
ния. Под Новый год гуманитарная 
помощь пришла. Ходили по се-
лу, конфеты детям раздавали. На 
машине по деревне проезжаешь, 
на обочине дети стоят и машут, 
честь отдают. Помогали. Ездили 
дрова пилить, если находились 
где-нибудь на постое, чтобы не 
мерзнуть. Печку все равно топить 
надо. И для местного населения 
дрова привозили, потому что им 
запрещено выезжать.

 Доводилось сталкиваться со 
сложными моментами?

– Конечно, это ведь не учения, 
никаких условностей. Тяжелая, 
круглосуточная мужская работа. 
Когда подразделение переходит на 
новое место, приходится копать 
блиндажи, устанавливать ми-
номет. Стреляют, а тебе лопатой 
приходится махать, – вспоминает 
Руслан. – Обошлось без ранений, 
хотя частенько прилетало рядом. 
Во время затишья усиленно ока-
пываешься, постоянно смотришь 
на небо – дроны летают с «сюр-
призами». 

 Если честно, было страшно?

– Страх есть у всех. Это нор-
мально. Человек, бравирующий 
своим бесстрашием, товарищей 
может подставить. А когда пони-
маешь, что бессмертных не быва-
ет, то это сильно мобилизует.

 Мария СЛЕПЦОВА
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 ВЫСТАВКА  Иркутская 
область продолжает 
поддерживать 
подшефный Кировск. 
Помощь городу 
оказывают по всем 
направлениям: от 
гуманитарного до 
культурного. В историко-
художественном музее 
Кировска открылась 
фотовыставка «Годы и 
люди». 

Увидеть своими глазами Ир-
кутск может далеко не каждый. Но 
можно полюбоваться и узнать, как 
развивался регион чужими глаза-
ми – глазами фотографов. С этой 
целью и была подготовлена фото-
выставка, посвященная 85-летию 
Иркутской области.

– Создателями экспозиции вы-
ступило Иркутское фотографи-
ческое общество, при поддержке 
Союза фотохудожников России и 
министерства культуры Иркут-
ской области. Фотокартины ир-
кутских фотографов заняли до-
стойное место в главном выста-
вочном зале нашего учреждения. 
Не каждый кировчанин может 
посетить Иркутск. Теперь наши 
жители смогут увидеть, как раз-
вивался регион, какая там про-
мышленность, о людях, которые 
там трудились. И это здорово, ведь 

именно Иркутская область протя-
нула нам руку помощи в сложные 
времена, – сообщила Ирина Бавы-
ка, директор Кировского истори-
ко-художественного музея. 

В день открытия выставку по-
сетили десятки горожан, обще-
ственники, сотрудники культур-
ных учреждений и глава адми-
нистрации Кировска Виктория 
Сергеева.

– Отношения города Кировска 
и Иркутской области имеют бо-
лее обширное поле деятельности. 
Это и своеобразная интеграция в 
культурное наследие города Ки-
ровска в Иркутскую область, и Ир-
кутской области в историю города 
Кировска. Данная выставка также 
входит в план мероприятий, по-
священных именно культурной 
интеграции в наследие Иркутской 
области. Эта выставка послужит 
обучающим материалом не только 
для взрослых города Кировска, но 
и для подрастающего поколения, 
– подчеркнула Виктория Сергеева, 
глава администрации Кировска.

На выставке представлены 
снимки разных авторов и эпох. 
Наука, медицина, культура – рас-
крыты самые разные сферы. Рас-
сказывают фотоработы о жизни 
региона, отражают социальные и 
экономические перемены в исто-
рии Прибайкалья. Здесь строи-
тельство трубопровода Восточная 
Сибирь – Тихий океан, Иркутская 
и Братская ГЭС, Академгородок и 
Саянская солнечная обсерватория, 

выплавка золота и первый алюми-
ний Тайшетского завода, снимки 
Байкала. И еще много других зна-
чимых объектов и событий из 
жизни Приангарья. 

– Мне радостно, что кировчане 
могут ознакомиться с нашей жиз-
нью, с нашим очень богатым кра-
ем, богатым ресурсами, богатым 
на производство, богатым людь-
ми. Эта выставка позволит узнать, 
как мы живем. И стать нам еще 
ближе, чем мы есть. Очень хочется 
надеяться, что как можно больше 
жителей Кировска посетят и озна-
комятся с выставкой, – поделился 
впечатлениями Сергей Довгалюк, 
заместитель губернатора Иркут-
ской области. 

На фотоснимках не только изо-
бражение, но и душа иркутских 
фотографов. Важное место в экс-
позиции заняли портреты име-
нитых земляков: писателя Вален-
тина Распутина, драматурга Алек-
сандра Вампилова, поэта Евгения 
Евтушенко. Всего в экспозицию 
вошли 85 уникальных кадров.

– Выставка очень объемная и 
познавательная. Она затрагивает 
весь рабочий потенциал области. 
Особо тронули красоты Сибири, 
Байкала. Фотографии сильные, 
мощные, ты как будто оказы-
ваешься на месте событий. Мне 
очень понравилась выставка, – 
призналась жительница Кировска 
Галина Мельникова. 

– Каждая фотография уникаль-
на! Фотоснимки такие настоящие. 

И глядя на них, сразу хочется 
отправиться в путешествие в Ир-
кутск, увидеть всю эту красоту 
воочию. Мне очень понравилась 
выставка, даже заворожила, – по-
делилась мнением жительница 
Кировска Наталья Беляк.

– Фотографии высокого каче-
ства. Видно, что оцифрованы на 
хорошем оборудовании. Даже ста-
рые пленки 60-х годов, там, где 
еще молодые писатели, они так 
отлично сделаны, что видно каж-
дую морщинку, все мелкие де-
тали. Самое главное, что во всех 
снимках чувствуется что-то жи-
вое, нет ощущения пустоты. И 
ракурс правильно выбран, вид-
но, что фотографы – професси-
оналы, мастера своего дела. Мне 
понравилась выставка. Красивая 
природа, простые люди, особый 
интерес вызвали северные наро-
ды, оленеводы, якутские танцоры. 
Народное творчество вызывает 
невероятный восторг. Видно, что 
культура процветает, – рассказал 
о своих впечатлениях кировский 
фотограф Валерий Савкин.

Познакомиться с культурой и 
традициями Иркутской области 
теперь сможет каждый посетитель 
кировского музея. Фотоснимки в 
учреждение передали на посто-
янной основе. Вот такой подарок 
иркутяне сделали подшефному 
городу в целях ознакомления с 
культурой и историей региона.

 Александр ПОНОМАРЕВ
Фото Артема ПОВАРОВА

Кировск увидел Иркутск 
глазами фотографов
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«Лучшим краевед-
ческим изданием» на-
звали книги «Летящие: 
к 80-летию перегоночной 
авиатрассы Аляска-Си-
бирь» Михаила Дениски-
на и «Усадьба на берегу 
Ангары» Анны Лавровой. 
«Лучшими историко-до-
кументальными издани-
ями» признаны: моно-
графия «Крушение Цен-
тросибири» Геннадия 
Хипхенова и «Иркутская 
губерния в ранней фото-
графии» Рудольфа Берсе-
нева. «Лучшим издани-
ем об искусстве» назвали 
альбом-каталог в рам-
ках проекта «Содруже-
ство школ и поколений» 
к 90-летию Союза худож-
ников России и 85-летию 
Иркутской области и аль-
бом-каталог «Бубновый 
валет» областного художе-
ственного музея им. В.П. 
Сукачева. «Лучшим науч-
ным изданием по искус-
ству» стал альбом-моно-
графия «Виталий Смагин. 
Философия творчества». 
«Лучшим литературно-
художественным издани-
ем. Проза» признали по-
вести и рассказы «Зем-
ная красота» Анатолия 
Горбунова». «Лучшим 
литературно-художе-
ственным изданием. 
Поэзия» стали стихи 
«Снежная родина» это-
го же автора и сборник 
«Свободные стихи. Ан-
тология современного 
иркутского верлибра». 
Звание «Лучшее изда-
ние для детей и юноше-
ства. Проза» завоевали 
сказки «Планета Бай-
кал» Анны Иоффе. «Луч-
шим изданием для де-

тей и юношества. Поэзия» 
стали стихи «Я варю в 
кастрюльке чудо» Ксении 
Неволиной и стихи «Коно-
патая история» Юрия Ро-
зовского. «Лучшим науч-
но-популярным изданием 
для детей и юношества 
назвали книгу «Иркутская 
область. Энциклопедия для 
самых маленьких и совсем 
взрослых». 

   Книга о старинных 
   фотографиях и 
   первых фотографах

Журналист, коллекцио-
нер и преподаватель Ру-
дольф Берсенев всю свою 
жизнь посвятил истории 
иркутской фотографии. 
Результатом его много-
летней исследовательской 
работы стало энциклопе-
дическое издание «Ир-
кутская губерния в ранней 
фотографии». Монумен-
тальный труд – почти 200 
страниц – не только зна-
комит читателей с самыми 
ранними фотографами, но 

и демонстрирует снимки, 
сделанные в Иркутске с 
1845 года.

– В 1939 году француз-
ский художник Дагер изо-
бретает фотографию, а уже 
в 1845 году инженер-по-
ручик Альфред Давиньон 
– один из тех, кто при-
вез фотографию в Россию, 
– приезжает в Иркутск и 
снимает портреты дека-
бристов и других иркутян, 
– рассказал Рудольф Берсе-
нев. – Несмотря на высокую 
цену снимка – 35 рублей, 
от желающих нет отбоя. Он 
также снимал декабристов, 
которые только вернулись с 

каторги. А когда они нача-
ли рассылать фотографии 
родственникам, жандар-
мы стали их изымать, так 
император счел опасным 
тиражирование портретов 
бунтовщиков. Таким обра-
зом, часть ценных сним-
ков загубили, но некоторые 
из них сохранились в цен-
тральных музеях.  

Рудольф Берсенев в сво-
ей книге подробно расска-
зывает о развитии иркут-
ской фотографии от сере-
дины XIX века до первой 
половины XX века. Он зна-
комит читателей с твор-
чеством первых мастеров 
фотографии, запечатлев-
ших дома, улицы и жи-

телей Иркутской губернии. 
Рассказывает о возрожде-
нии столицы Приангарья 
после страшного пожара 
1879 года. В книге можно 
увидеть редчайшие фото-
графии и документы из 
фондов Москвы, Санкт-
Петербурга, иркутских му-
зеев, Государственного ар-
хива Иркутской области, 
Научной библиотеки го-
суниверситета, Иркутской 
областной государствен-
ной универсальной науч-
ной библиотеки им. И.И. 
Молчанова-Сибирского и 
частных коллекций. Изда-
ние рассчитано на широ-
кий круг читателей и дает 
полное представление об 
иркутской фотографии.

– Этой темой я увлекся 
с 1989 года, когда отме-
чалось 150-летие изобрете-
ния этого вида искусства, 
– рассказал Рудольф Бер-
сенев. – В те годы с мо-
им товарищем мы создали 
первый музей сибирской 
фотографии. За все это 
время в музеи Иркутска 
мной было передано 180 
единиц старинных фото-
аппаратов. При этом моя 
личная коллекция продол-
жает пополняться. Помимо 
фотоаппаратов, я накопил 
материал на большую пол-
ноценную книгу. В музе-
ях и частных коллекциях 
были найдены уникальные 
фотографии, по крупицам 
собраны сведения о первых 
фотографах. Всем этим я 
хотел поделиться со свои-
ми земляками.

Благодаря кропотливой 
исследовательской рабо-
те Рудольфа Берсенева те-
перь об истории иркутской 
фотографии может узнать 
любой желающий. Кни-
га написана настолько ув-
лекательно, что читается 
буквально на одном дыха-
нии, а уникальные сним-
ки погружают в атмосферу 
старинного Иркутска. 

   ДетсКая 
   энциКлопеДия 
   в КартинКах

Еще одним выдающим-
ся изданием как в визу-
альном, так и содержа-
тельном плане стала «Ир-
кутская область. Энцикло-

педия для самых малень-
ких и совсем взрослых». 
Над проектом работали 
директор Центра все-
стороннего развития 
«Просто дети», худож-
ник Анастасия Свинаре-
ва, журналист и педа-
гог Елена Чечельницкая. 
Книга получилась очень 

красочной, но при этом не 
перегруженной визуаль-
ными деталями.

– Главенствующую 
роль в издании выпол-
няют иллюстрации, по-
этому для его оформле-

творчеств

Названы лучшие книги года 
 � строКи  Победителей областного 

конкурса «Лучшая книга года – 2022» 
наградили на V Международном 
фестивале книжной культуры 
«КнигаМарт-2023». Напомним, 
что конкурс уже в шестой раз 
организует библиотека им. И.И. 
Молчанова-Сибирского при поддержке 
министерства культуры Иркутской 
области. В этом году победителями в 
девяти номинациях стали 14 книг. 

Директор Иркутской областной библиотеки  
им. И.И. Молчанова-Сибирского Лариса Сулейманова

Рудольф Берсенев

Иллюстрации из энциклопедии для самых маленьких
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ния были созданы очень 
лаконичные рисунки, – 
рассказала Анастасия Сви-
нарева. – Там нет лиш-
него цвета или деталей. 
Это было сделано для того, 
чтобы маленьким читате-
лям было легко запомнить 
силуэт изображения. Мне 
важно было, чтобы рису-
нок был таким же емким, 
как дорожный знак, кото-
рый буквально врезается в 
память. Но при этом изо-
бражения не обезличены – 
люди и животные наделе-
ны эмоциями, имеют свой 
характер. 

В книге 30 иллюстриро-
ванных разворотов, в ко-
торых отражена история 
Прибайкалья, с тех времен, 
когда его населяли перво-
бытные люди и кочевые 
племена. Из книги, напри-
мер, юные читатели узнают 
об особенностях костюмов 
коренных народов, о том, 
что такое тайга и какие бо-
гатства хранит в себе наша 
земля и многое другое. 

– Интереснее всего бы-
ло работать над иллюстра-
циями, которые рассказы-
вают о национальностях 
Иркутской области, – 
отметила Анастасия 
Свинарева. – Исто-
рики предостави-
ли нам различные 
материалы, которые 
мы тщательно изучали. 
В итоге я воссоздала на 
страницах книги убран-
ство русской избы, бурят-
ской юрты, национальные 
костюмы и многое другое. 
Работая над рисунками для 
этой книги, я сама немало 
узнала об истории родного 

края, поэтому, я думаю, это 
хорошая книга для знаком-
ства с Иркутской областью.

Важно, что экспертизу 
текстов и рисунков книги 
провели сотрудники Ир-
кутского областного крае-
ведческого музея им. Н.Н. 
Муравьева-Амурского, Ар-
хитектурно-этнографи-
ческого музея «Тальцы», 
Центра культуры коренных 
народов Прибайкалья, «За-
поведного Прибайкалья», 
Государственного минера-
логического музея имени 
А.В. Сидорова ИРНИТУ и 
Иркутского областного До-
ма народного творчества. 

   Антология верлибрА

Еще одной интересной 
книгой, победившей в кон-
курсе, стал сборник «Сво-
бодные стихи. Антология 
современного иркутского 
верлибра». В нем пред-

ставлены произведения 21 
автора Иркутской области, 
написанные без традици-
онных приемов русского 
стихосложения – рифмы 
и стихотворного размера. 
Среди них произведения: 
Александра Сокольникова, 
Анатолия Кобенкова, На-
дежды Ярыгиной, Влади-
мира Монахова, Светланы 
Михеевой, Артема Мор-
са, Александра Журавско-
го, Екатерины Боярских и 
других авторов.

– Удивительно, что при 
огромном разнообразии 
подходов, техник и автор-
ских голосов вопрос о поэ-
тическом статусе верлибра 
в России еще как будто не 
решен, – отметил состави-
тель сборника Артем Морс. 
– Критики спорят на стра-
ницах литературных жур-
налов, а в обывательской 
среде до сих пор бытует 
мнение, что истинная по-

эзия – это строго в размер, 
в рифму и обязательно о 
чем-то возвышенном. Но 
для нас самого вопроса о 
статусе верлибра не суще-
ствует, ведь это лишь фор-
ма организации поэтиче-
ской речи.

Убедиться в том, что 
верлибр – это настоящая 
поэзия: пронзительная и 

ироничная, задевающая за 
живое и созерцательное, 
можно, открыв эту книгу 
в любом месте. Ведь на ее 
страницах собраны лучшие 
стихи, созданные в этом 
жанре. Поэтический текст 
дополняют образные ри-
сунки Анастасии Кардашо-
вой.

– С самого начала рус-
ская поэзия не чуждалась 
свободного стиха, ведь сво-
бодная речь изначальна, – 
отметила составитель кни-
ги Светлана Михеева. – Но 
история сражающегося за 
свободу верлибра начина-
ется, когда канон превра-
щается в «призрак красо-
ты», в китч, в сказанные 
слова, и литературе тре-
буется встряска.  

Читателей этой кни-
ги свободные стихи то-
же наверняка освежат, 
очистят от штампов и 

условностей и позволят 
взглянуть на иркутскую 
поэзию с неожиданного ра-
курса.

 � Елена ОРЛОВА

творчеств

– В прошлом году во 
время рабочей поездки в 
Аталанку губернатор Игорь 
Кобзев поручил прорабо-
тать вопрос строительства 
в селе нового культурно-
го центра. Прежнее здание 
не отвечало современным 
требованиям. Оно было по-
строено в 1967 году, имело 
печное отопление. В тече-
ние года поручение главы 
региона было исполнено и 
возведен новый объект. В 
нем созданы все необходи-
мые условия для комфорт-
ной работы специалистов, 

проведения мероприятий, 
работы творческих кол-
лективов, – отметила ми-
нистр культуры Иркутской 
области Олеся Полунина.

Комплекс был постро-
ен благодаря социально-
экономическому партнер-
ству между правитель-
ством Иркутской области, 
органами власти Усть-
Удинского района и АО 
«Группа «Илим». Общая 
стоимость строительства 
составила более 12 млн  
рублей. В здании располо-
жены администрация се-
ла, отделение почты, би-
блиотека и сельский Дом 
культуры со зрительным 
залом на 50 мест. В ком-
плексе размещена экспози-
ция «Откуда есть-пошли 
мои книги», посвященная 
прототипам произведений 
Валентина Распутина. В 
новом здании будут ра-
ботать творческие коллек-
тивы. Для детей и под-
ростков специалисты ор-
ганизуют клубы выходного 
дня, игровые, конкурсные 
программы.

 � Василий ПЕТРОВ 

Новоселье на родине классика

Дом, в котором провел детство Валентин Распутин, включен в туристические маршруты

 � КультурА   Социально-культурный 
комплекс торжественно открыли 15 марта 
в селе Аталанка Усть-Удинского района. 
Там прошло детство российского классика 
Валентина Распутина и находится 
родительский дом, перенесенный из зоны 
затопления Братской ГЭС в 60-х годах 
прошлого века. Мероприятие состоялось 
в рамках празднования дня рождения 
писателя. В нем приняла участие 
министр культуры Иркутской области 
Олеся Полунина.

Ольга Шадрина, Елена Чечельницкая, Анастасия Свинарева, Марина Попадина
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�� Писатель   Один 
из самых известных 
детских писателей 
России, автор «Умной 
собачки Сони», «Школы 
снеговиков» и «Флюм-
пам-пам» Андрей 
Усачев стал участником 
V Международного 
фестиваля 
книжной культуры 
«КнигаМарт-2023». 
Автор, на произведениях 
которого выросло 
несколько поколений, 
встретился с жителями 
Иркутска и Ангарска. 
Оказалось, что он и 
сегодня на одной волне 
со своими читателями. 
О том, изменились ли 
современные дети, о 
новой детской литературе 
и своей новой книге 
Андрей Усачев рассказал 
в интервью газете 
«Областная». 

 Æ Андрей Алексеевич, вы ведь не 
в первый раз приезжаете в 
Иркутск?

– Да, в «КнигаМарте» я уча-
ствую во второй раз, а до этого был 
в Иркутске 15 лет назад с киношни-
ками и потом еще раз. И в каждый 
приезд вижу, как город меняется 
в лучшую сторону, и это здорово, 
ведь он, как и все исторические 
города, где сохранилась дореволю-
ционная архитектура, имеет свое 
лицо.

 Æ Ваши впечатления от встреч с 
читателями?

– Все прошло хорошо – зри-
тели были веселые и энергичные. 
Мне очень нравится, когда на мои 
выступления приходят семьями. 
Нужно отметить, что это тенден-
ция последних 10–15 лет. Новому 
поколению родителей все чаще хо-
чется ходить с детьми на спектакли 
и различные встречи. И это пре-
красно, ведь семейное посещение 
публичных мероприятий прида-
ет уверенности ребенку – он чув-
ствует себя защищенным. А ког-
да ребенок что-то недопонимает, а 
родители хихикают, он начинает 
сам улыбаться. И наоборот, когда 
ребенок веселится, родители рас-
крепощаются.

 Æ А дети меняются от поколения к 
поколению?

– Нет, не меняются. И этому 
есть простое доказательство: я чи-
таю стихотворение, написанное со-
рок лет назад, и сегодняшние дети 
смеются и задумываются в тех же 
местах, что и их родители когда-
то. Во все времена ребенку ценно 
понятие дружбы, важно, чтобы его 
сверстники относились к нему с 
уважением. Люди вообще не силь-
но изменились по сути своей. Ко-
нечно, нынешние дети стали более 
раскрепощенными, и реакции их 
быстрее по сравнению с концом со-
ветской эпохи. Но ведь и взрослые 
также перестроились – сейчас все 
мы живем совсем в другом ритме. 
Кстати, о том, что дети изменились 
и стали более разболтанными, ча-

сто говорят люди, которые не могут 
совладать с публикой. Но если ты 
рассказываешь скучные вещи скуч-
ным языком, то кто тому виной, 
что тебя не слушают?

 Æ Много ли сейчас достойных дет-
ских писателей? Преодолели ли мы 
провал 1990-х годов?

– В конце 1980-х был расцвет 
детской литературы. Стали печа-
тать произведения тех детских пи-
сателей, у кого раньше не было 
своих книг, только публикации в 
журналах и альманахах. Это Тим 
Собакин, Алексей Дмитриев, Мари-
на Потоцкая, Сергей Седов и мно-
гие другие. У меня, кстати, первая 
книжка вышла только в 1991 году, 
но в литературу тогда входили че-
рез журналы. Я, например, много 
печатался в «Веселых картинках», 
которые выходили десятимилли-
онным тиражом. 

Потом, в 1990-е годы, действи-
тельно был бардак во всех сферах, 
и людям было не до детской лите-
ратуры. А в 2000-х появилось но-
вое поколение детских писателей, 
в основном это были женщины, 
исключение составили Станислав 
Востоков и Артур Гиваргизов. Мож-
но сказать, что сейчас детская лите-
ратура имеет женское лицо. Кстати, 
Россия в данной области словесно-
сти была всегда сильна поэзией, и 
у нас практически не было хорошей 
прозы и сказки. Но сейчас я мо-
гу назвать два десятка прекрасных 
авторов как в поэзии, так и в про-
зе. Среди них: Анастасия Орлова, 
Галина Дядина, Юлия Симбирская, 
Анна Игнатова, Наталья Евдокимо-
ва, Ася Кравченко, Наталья Карпова, 
Ксения Горбунова, Анна Анисимова, 
Майя Лазаренская и многие другие. 
Можно открыть шорт-лист премий 
Корнея Чуковского и Эдуарда Успен-
ского, жюри которых я возглавляю 
с 2020 года, и это будет гарантиро-
ванно хорошая детская литература. 

 Æ А вы к чему больше тяготеете – к 
стихам или к прозе?

– К стихам, конечно. Я бы и 
писал их всю жизнь, но не все за-

думки и идеи можно реализовать 
в стихах. Кроме того, как сейчас, 
так и раньше, поэзия хуже про-
дается, поэтому многие наши по-
эты перешли на прозу – стихами 
не проживешь. Я даже свою серию 
«Веселые учебники» придумал, 
чтобы было куда стихи девать. В 
90-х годах вообще господствовало 
такое мнение, что художествен-
ная литература ребенку не сильно 
нужна, главное, дать ему знания: 
тогда активно развивался научпоп. 
Потом появилось новое поколение 
мам, которым было мало стихов 
Барто, Чуковского и Маршака, и 
тогда активно стали печатать но-
вых поэтов. Сейчас стихами, види-
мо, снова пересытились. Но, кстати, 
появилось новое направление, про-
диктованное конъюнктурой рын-
ка – стихи и проза для мам. Это 
произведения на детскую тему, но 
не для, а про детей. Ведь книги в 
детской обложке с красивыми кар-
тинками гораздо лучше продаются, 
чем взрослая литература. 

 Æ Сложно ли писать для детей, ведь 
вы начинали с текстов для своей 
музыкальной группы?

– Мне захотелось писать для ре-
бят, наверное, потому, что таким 
образом можно продлить детство. 
Но, скорее всего, это некое гене-
тическое свойство – умение раз-
говаривать и с людьми вообще, и с 
детьми в частности – умение гово-
рить просто. Ты сам должен быть 
внятен и понятен. Думаю, на этом 
стоит любая литература. А детская 
– особенно. Ведь если взрослым еще 
можно задурить голову всякими 
«измами» и изысками, то ребенка 
не получится долго обманывать. 

 Æ Вы писали свои книги для кого-то 
конкретного?

– Нет, просто от резвости ума 
и сердца. Но, вообще, в вопросе 
«для кого пишешь?» есть разные 
подходы. Например, Чуковский и 
Киплинг действительно писали для 
своих детей.

 Æ А правда, что у собачки Сони был 
реальный прототип?

– Да, Соня – это реальная собака, 
которая жила у нас в семье. Но она 
не единственный реальный герой, 
в книге также появляется поэт Тим 
Собакин, с которым мы познакоми-
лись на семинаре у Эдуарда Успен-
ского в 1985 году и дружим до сих 
пор. В новых книгах о Соне он тоже 
есть, в одной из них ему посвяща-
ется целый дневник. Там упомина-
ется и дворник Седов – прекрасный 
детский писатель, который много 
лет работал дворником. 

 Æ Будет ли продолжение серии книг 
про умную собачку Соню?

– Всего вышло пять книг. Сна-
чала были «Умная собачка Соня» 
и «Знаменитая собачка Соня». По-
том две книги в стихах: «Азбука 
собачки Сони» и «Дневник со-
бачки Сони». А осенью прошлого 
года вышла пятая книга «Соня на 
даче». Последняя. Думаю, любо-
му писателю нужно уметь вовремя 
остановиться.

 Æ Вы много написали за 40 лет 
творческой деятельности, что 
вам особенно дорого?

– Есть вещи, которые мне нра-
вятся, но они не всегда бывают до-
статочно востребованы. Например, 
мне жаль, что книга «Что было в 
сумке у кенгуру?» выходила толь-
ко двумя изданиями. Я считаю, 
что это очень достойное произве-
дение хотя бы потому, что в нем я 
практически написал фольклор за 
австралийцев. Но с другой сторо-
ны, не все, что писателем создано, 
обязательно востребовано. 

 Æ А ваши работы в кино?

– Мне не очень интересна работа 
в кино, на мой взгляд, сейчас нет 
нормальных фильмов. Если гово-
рить об анимации, то из 25 муль-
тфильмов по моим произведениям 
достойных можно пересчитать по 
пальцам одной руки. 

 Æ Над чем вы сейчас работаете?

– Мы сейчас в соавторстве с мо-
им другом, питерским писателем 
Михаилом Мокиенко пишем кни-
гу «Как бабы Яги мир спасали». 
У нас уже выходили совместные 
книги, одна из них – «Спасти Де-
да Мороза!» Та, над которой мы 
сейчас работаем, получается очень 
злободневной. Там Лихо Одногла-
зое ходит по рынку с табличкой: 
«Меняю пол». А бабки Ежки не по-
нимают, говорят: «У нас в избушке 
пол хороший, зачем его менять?» 
А Лихо им показывает на молодца 
и говорит, что это бывшая царевна 
Несмеяна, которая стала цареви-
чем Хохотуном. Мы специально за-
трагиваем эти темы. Первоначаль-
ное название книги было: «Спасти 
радугу!», потому что у нас сей-
час прекрасное природное явление 
смешали с символом ЛГБТ, что, на 
наш взгляд, вообще недопустимо! 
Нужно защитить радугу от дураков 
всех мастей, потому что у нас, как 
всегда, перегибают палку. Но необ-
ходимо сохранять здравый смысл, 
несмотря ни на что!

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива Андрея Усачева

таланты�и�Покл����нники

Андрей Усачев о том,  
как спасти радугу
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Зак    н и порядок

   прошлое 
   и настоящее

Московский тракт был 
проложен в 1743 году, что 
повлияло на более актив-
ное заселение заларинских 
земель. Сюда прибывали 
ямщики, ссыльные, кре-
стьяне, отставные солдаты, 
казаки. Долгое время Мо-
сковский тракт был глав-
ной и единственной ма-
гистралью Сибири. Жите-
ли села Залари занимались 
извозом, ямской гоньбой, 
хлебопашеством. Огромные 
пласты этой истории легли 
в основу межрегионального 
туристского проекта «Си-
бирский тракт».

Иркутская область стала 
его участником в 2015 году. 
В разные годы акция, объ-
единившая ряд сибирских 
территорий, была посвя-
щена разным событиям и 
известным историческим 
личностям. В частности, 
путешествию писателя Ан-
тона Павловича Чехова из 
Москвы на Сахалин. 

«Сибирский тракт» 
– это точка притяжения 
для гостей региона. Акцию 
сопровождают конкурсы, 
презентации книг, фото-
выставки, концерты. Се-
годня в Заларинском рай-
оне восстанавливают и 
сохраняют традиции на-
родной культуры пересе-
ленцев из разных уголков 
Российской империи. Здесь 
установлен ряд памятни-
ков известным личностям, 
внесшим вклад в разви-
тие этого края. Не иссяка-
ет благодарная память их 
потомков. Не один десяток 
лет в районе собираются 
родовые семейные сообще-
ства, насчитывающие 10–12 
поколений. 

   ВиЗит цесареВича

Очень интересна и дав-
но изучается краеведами 
история заларинского ку-
печества. Готовясь к оче-
редному циклу мероприя-
тий в рамках акции «Си-
бирский тракт», сотруд-
ники Заларинского крае-
ведческого музея провели 
исследовательскую работу, 
посвященную местному 
купцу Якову Швецу. Его 
имя связано с судьбой це-
саревича Николая II.

– В 1891 году юный це-
саревич перед принятием 
российского престола со-
вершал поход по Восточ-

ной Сибири. Из Иркутска, 
по желанию будущего им-
ператора, его провезли по 
реке Ангаре до села Барха-
тово (Черемховский район). 
Первая остановка по Мо-
сковскому тракту была в 
селе Залари, как раз в доме 
купца Якова Швеца, – по-
яснила Галина Макагон, со-
трудник Заларинского кра-
еведческого музея. 

Местным духовенством 
и купечеством цесареви-
чу была устроена пышная 
встреча. Через дорогу от 
дома Швеца располагалась 
почтовая конторка. В шесть 
часов утра наследнику цар-
ского престола надо было 
дать телеграмму в Москву, 
и он ходил в эту конторку. 
Чтобы цесаревич мог перей- 
ти улицу, ему постелили 
ковровую дорожку. 

В летописях есть сведе-
ния об этом: «Дорога от 
дома Швеца до Никольской 
церкви, где было назначено 
торжественное богослуже-
ние, тоже устлали красной 
дорожкой. Высочайших го-
стей от восторга народ об-
сыпал хмелем и зерном».

В этом году в рамках 
акции «Сибирский тракт» 
в Никольском саду, посвя-
щенном пребыванию цеса-
ревича Николая в Заларях, 
пройдут встречи потомков 
столыпинских переселен-
цев.

   купец и 
   благотВоритель

Историки установили, 
что в отчете о торговых за-
ведениях села Залари за 1913 
год Яков Иосифович Швец 
числился как владелец 
торговой лавки и считался 

томским мещанином. Он 
отстроил большой дом и 
открыл магазин на главной 
улице села после того, как 
по железной дороге в 1896 
году пошли первые вагон-
ные составы. 

Купец считался одним 
из самых состоятельных 
людей волости. Он позво-
лял себе выписывать в За-
лари для супруги живые 
розы из Ниццы в Италии, и 
их доставляли в особой па-
пиросной бумаге. Швец был 
также известным мецена-
том и благотворителем. Он 
помогал в строительстве 
местного училища. В 1905 
году в Заларях возводилась 
церковь, и Яков Швец внес 
вклад в ее строительство. 
Сохранилась фотография 
купца с десятками местных 
ребятишек. И все они обу- 
ты в валенки, подаренные 
меценатом. 

Женился купец уже не-
молодым (ему было 40 лет) 
на девице Вере Гейстрих. У 
них было пять дочерей и 
сын. Старшая дочь Евгения, 
родившаяся в 1893 году, 

вышла замуж за заларин-
ца, земского врача Николая 
Багрянцева. Это имя из-
вестно в иркутской исто-
рии: Николай Васильевич 
стал организатором и заве-
дующим первым военным 
госпиталем в Иркутске. 

Старший брат Якова Ио-
сифовича проживал в селе 
Кутулик. Его дом и сегод-
ня хранится в Архитектур-
но-этнографическом музее 
Тальцы. Брат известного 
купца занимался угольны-
ми разработками, создал 
первый в Кутулике банк.

   «Записки иркутской 
   бабушки»

После революционных 
событий в 1918 году семья 
Швецов выехала в Иркутск. 
Заларинский дом у купца 
после революции конфи-
сковали и отдали государ-
ственным учреждениям. В 
разные годы в купеческом 
доме находились райиспол-
ком, райсобес, архивный 
отдел, сельсовет. В 1960 году 
дом был снесен, и спустя 15 
лет на его месте построили 
здание Заларинской вось-
милетней школы. 

Под домом были постро-
ены подвалы, где, по рас-
сказам старожилов, купец 
Яков Швец хранил скоро-
портящиеся продукты. Бо-
лее того, существуют раз-
ные легенды о назначении 
подземного хода под домом, 
ведущего в усадьбу другого 
купца – Курсанова. Сегодня 
краеведы активно изучают 
подземные ходы, планируя 
открыть в них новую экс-
курсию по истории села.

– В гостях у нашего му-
зея несколько лет назад 
побывала внучка из семьи 
Швецов – Елена Житник. 
В прошлом году приезжала 
правнучка Татьяна Нови-
кова. Она проживает в Мо-
скве и проделала огромный 
путь, чтобы побывать на 
родине своей семьи, в За-
ларях, – сообщила Галина 
Макагон.

По ее словам, Татьяна 
Ревмировна многое рас-
сказала о семье, показала 
интересные фотографии 
и сделала музею поистине 
царский подарок – пере-
дала в дар книгу «Записки 
иркутской бабушки», на-
писанные ее мамой Верой 
Алексеевной Пилосян.

– Это большая семейная 
сага, бесценные историче-
ские хроники. «Записки» 
завещаны семье, младшим 
поколениям. Сегодня эта 
книга доступна в музее для 
домашнего чтения, – до-
полнила Галина Макагон. 

В рамках проекта «Си-
бирский тракт» все жела-
ющие смогут ознакомиться 
и с другими материалами, 
касающимися судьбы из-
вестной купеческой семьи. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива Заларинского 
краеведческого музея

Дорогой памяти
 � акция  В июне этого года в Заларинском районе пройдет 

очередная историческая акция «Сибирский тракт». Готовясь 
к этому мероприятию, краеведы пишут новые исторические 
хроники, посвященные известным людям, сделавшим 
немало для развития Сибирского тракта и заларинской 
земли.

Семья Швец,  
в центре Яков Иосифович

Дом Я.И. Швеца в период 1890–1910 гг. Снесен в 1972–1973 гг. 
Сегодня на этом месте находится школа № 8

Приезд Елены Житник  
в п. Залари
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   ХанХ: вспомнить все

Небольшой поселок на 
берегу Хубсугула изменил-
ся. До пандемии Ханх за-
метно прирос туристиче-
скими базами, открылось 
много магазинов, кафе. В 
определенный момент да-
же казалось, что большин-
ство монголов бросили свои 
стада и ринулись в тури-
стический бизнес. Объек-
тивно говоря, ассортимент 
местных магазинов был и 
остается словно под копир-
ку – крепкий алкоголь, из-
делия из кожи, кашемир, 
фетровые головные уборы, 
нехитрые сувениры. Небо-
гатый выбор связан с труд-
ностями доставки товаров: 
Ханх находится в мон-
гольской глубинке, вдали 
от крупных городов, одним 
из пунктов доставки яв-
ляется дорога через погра-
нично-пропускной пункт в 
Мондах. Впрочем, сложная 
логистика совсем не ме-

шала много лет процветать 
торговле. Но коварный ко-
вид, намертво запечатав-
ший государственную гра-
ницу на три года, заметно 
остудил пыл кочевников, 
заставив вспомнить о тра-
диционном образе жизни. 
Самым заметным, но, к со-
жалению, неприятным со-
бытием в период изоляции 
стало мощное землетрясе-
ние, эпицентр которого на-
ходился в 30 километрах от 
Ханха. Сейчас магазинчики 
вновь открываются. Мест-
ный «Арбат» оживает, хо-
тя до прежних масштабов 
ему еще далеко. 

Туристические базы 
вновь принимают гостей. 
Самым главным активом 
местечкового туризма был 
и остается богатый рыбой 
Хубсугул.

Несколько лет назад мон-
голы попытались раскру-
тить еще одно мероприятие 
для туристов – фестиваль 

Оленей и снега на горе Зэ-
элен сомона Ренчинлхумбэ, 
главными героями которого 
выступали цаатаны – мало-
численные коренные жите-
ли северо-запада Монголии. 
Дополнительный интерес к 
исчезающей группе олене-
водов-кочевников подогре-
ла монгольская кинодрама 
«Содура», вышедшая на 
мировые экраны в 2018 году. 
До этого Дархадская долина, 
где, собственно, зародил-
ся фестиваль, пользовалась 
популярностью у рыбаков-
профессионалов всего мира, 
приезжающих на здешние 
реки в поисках трофей-
ных тайменей. Любопытно, 
что гигантская котловина 
в разные периоды своей 
истории относилась к раз-
ным империям – Китай-
ской, Российской, независи-
мой республики Тану-Тува, 
а в 1925 году передана в 
состав Монгольской Народ-
ной Республики. Здесь со-
хранились дома российских 

купцов, а лишним напоми-
нанием служат поддужные 
медные колокольчики кон-
ца XIX века с надписями на 
русском языке.

Увы, яркое и самобытное 
мероприятие – фестиваль 
Оленей и снега – на неопре-
деленное время прикрыла 
все та же пандемия. И если 
отдых на Хубсугуле, в том 
числе рыбалка, обещают 
быстро восстановиться, то 
идея этнофестиваля может 
умереть вместе с исчезаю-
щим народом. По резуль-
татам переписи 2020 года 
численность цаатанов со-
ставила всего 208 человек. 
Время и труднодоступность 
продолжают играть против 
кочевников-оленеводов.

После турниров в каче-
стве десерта журналисты 
обычно отправлялись в го-
сти к местным жителям. 
Гидом, дипломатом и пе-
реводчиком выступал наш 
старый, добрый друг, пред-

ставитель принимающей 
стороны Доржготов. Так, мы 
посетили стоянку большой 
пастушьей семьи. В 2013 году 
со своим коллегой Андреем 
Семакиным (команда «Ни 
Х, ни Ч») побывали в мест-
ной школе, узнав, чем мон-
гольские образовательные 
стандарты похожи на рос-
сийские, а чем кардинально 
отличаются. Нас удивил тот 
факт, что несмотря на вос-
кресный день, в школе шли 
занятия – старшеклассники 
готовились к ЕГЭ по физике. 
Преподаватель Санждорж, в 
частности, пояснил тогда, 
что максимальное количе-
ство баллов по физике – 800!

Спустя десять лет мы 
вновь встретились с уче-
никами этой школы, но 
уже на концерте, который 
они устроили для участ-
ников рыболовного турни-
ра. Надо сказать, монголы 
очень музыкальный народ, 
любят петь и делают это 

св    бодное время

Хубсугул: пятьдесят  
оттенков желтого 
В Монголии состоялся турнир  
по подледному лову среди СМИ Press-Fish-2023

 � Зимняя рыбалка  Теперь уже прошедший турнир по 
зимней рыбалке в Монголии журналистская братия ждала, 
как в старой русской поговорке, три года. В шестой по счету раз 
собрались на льду Хубсугула представители средств массовой 
информации и те, кого принято называть смежниками – 
рекламные агенты, редакционные водители и так далее. На 
самом деле любители зимней ловли должны были скрестить 
удочки девятый раз, увы, три турнира вычеркнула пандемия. 
Команда «Краснявчики», в которую вошли представители 
газеты «Областная», выступила стабильно, вновь заняв 
четвертое место. 

Илья 
Пчелкин

За минуту до старта У флагштока  
Евгения Дмитриева,  
Егор Климов,  
Сергей Колчин
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хоть не всегда на высоком 
профессиональном уровне, 
зато невероятно душевно. 
За многолетнюю историю 
турнира мы слышали на-
родные песни в исполне-
нии участкового инспек-
тора, пограничников, та-
моженников. На этот раз 
аплодисменты гостей со-
рвали школьники, сыграв-
шие несколько народных 
мелодий, в том числе на 
бис на национальных му-
зыкальных инструментах 
морин хуурах. Музыка не 
нуждается в переводе, хо-
рошая – тем более.

   Задача с тремя 
   неиЗвестными

Согласно правилам тур-
нира, рыбак может ис-
пользовать неограниченное 
число удочек, но каждая из 
них может быть оснаще-
на только тремя мушками. 
Клев напрямую зависит от 
цвета искусственной при-
манки. Палитра широчай-
шая, хотя классикой счита-
ется «муха» желтого или 
лимонного цвета. Прошу 
заметить, в рыболовной 
среде это кардинально раз-
ные цвета. Не менее убой-
ной по уловистости счита-
ется «морковка», или ярко 
– оранжевая приманка. За-
мыкает тройку «муха» зе-
леного, скорее даже болот-
ного цвета, наиболее прав-
доподобно имитирующая 
любимое лакомство мест-
ного хариуса – рачка боко-
плава бормаша. Закавыка в 
том, что на разной глубине 
мушки смотрятся не так, 
как на поверхности. Кроме 
цвета, на клев сильно вли-
яет погода, атмосферное 
давление, а также время 
суток. Условно на завтрак 
хариус может предпочесть 
«морковку», а в обед вы-
брать «зелень». Одна и та 
же снасть сегодня способна 
порадовать хозяина, а на 
следующий день оставить 
без добычи. Поэтому ры-
бак все время вынужден 
решать задачу с тремя не-
известными. Довольно ча-
сто ключевую роль играет 
фактор везения. Соберет 
новичок наобум настрой 
из мушек, которые у него 
имелись, и обойдет масти-
тых рыбаков.

Такая история случилась 
с Евгенией Дмитриевой, 
радиоведущей, а ныне зам- 
руководителя радиостан-
ции «Комсомольская прав-
да». В 2016 году она впер-
вые попала на турнир, ко-
торый, по выражению Ев-
гении, был разогревочным. 
Но уже следующий март 
для нее стал триумфаль-
ным – она выиграла лич-
ное первенство, поймав на 
полтора килограмма боль-
ше серебряного призера.

– Тогда у меня сработа-
ли мухи совершенно нети-
пичные для Хубсугула, я бы 
сказала – «дискотечных» 
цветов, – вспоминает Ев-
гения. 

Весь набор для нее сма-
стерил ее папа, Андрей Бо-
рисович. Трудно сказать, 
что в данном случае сыгра-
ло ключевую роль в победе 
Дмитриевой – опыт или 
везение отца? Определяю-
щее слово – «сыграло». До 
Хубсугула для рыбачки лю-
бимым местом ловли был 
Байкал, где в 12 лет Женя на 
спиннинг с лодки поймала 
большую щуку.

В этом сезоне, за день до 
турнира, хариус охотно шел 
на хубсугульскую классику 
– «лимон», «морковку» 
и «зелень». Однако непо-
средственно в момент со-
ревнований рыба сменила 
свои предпочтения, выбрав 
«морковку». Тем не ме-
нее папин настрой помог 
Евгении Дмитриевой зата-
щить команду «КаПец», за 
которую выступали также 
Наталья Кравченко и Ста-
нислав Гольдфарб, на тре-
тье место в общекоманд-
ном зачете. Впрочем, все 
рыбаки коллектива «Ка-
Пец» достойно отработали 
– каждый в своей зоне. На-
помним, команда состоит 
из трех человек. На вре-
мя соревнований они рас-
ходятся по разным, строго 
очерченным зонам, пере-
секать границы которых до 
финала запрещено. Внутри 
своего квадрата можно бу-
рить неограниченное коли-
чество лунок.

   самая первая, самая 
   большая и маленькая

В турнире среди пред-
ставителей СМИ существу-
ют свои послабления. На 
крупных соревнованиях 
после стартового выстрела 
рыбаки спешат каждый в 
свою зону ловли и начина-
ют бурить лунки. Стреми-
тельно продырявив полу-
тораметровый лед, стара-
ются мгновенно опустить 
снасть, определить глубину 
и поймать рыбу. Потому 
что одна из престижней-
ших номинаций любого 
соревнования так и назы-
вается «Первая рыба». У 
профессионалов и везун-
чиков на это нередко ухо-
дит минута-две времени. 
Представляете? 

Поскольку в турнире 
принимает участие пре-
красная половина челове-
чества, – написать «сла-
бая» не поднимается ру-
ка, потому что девушки 
неоднократно опережали 
мужчин, – тем не менее 
бурение лунок – не женское 
дело. Поэтому до старта су-
дьи разрешают пробурить 
по одной лунке каждому 
участнику, дальше стартует 
гонка за первой рыбой. 

В этот раз почетную но-
минацию имел все шан-
сы выиграть Михаил Ша-
стин, но, увы, хариус сошел 
с крючка в самое послед-
нее мгновение. Едва сосе-
ди по третьей рыболовной 
зоне разделили с Миха-
илом вздох разочарова-

ния, как за ленточкой, во 
втором квадрате победно 
воскликнул Илья Пчелкин 
(команда «Нулевка») – 
есть первая рыба! Кстати, 
дебютный хариус в итоге 
помог удачливому рыбаку 
выиграть еще одну номи-
нацию – «Самая большая 
рыба». Хвост потянул без 
малого на полкило, точнее 
на 476 граммов. Аналогич-
ная ситуация приключи-
лась в 2016 году, когда пер-
вая же поклевка принесла 
Валентину Слепневу приз 
за трофейную рыбу тур-
нира, выловленный ленок 
потянул на 920 граммов. 
Во время обычной ловли 
уважающие себя рыбаки 
отпускают маленькую ры-
бу, однако на состязаниях 
предусмотрена и такая но-
минация. История помнит 
случаи, когда мастерам 
зимней ловли удавалось 
почувствовать поклевку 
мальков по 4–5 (!) граммов, 
это кажется невероятном 
с учетом того, что снасть 
опускается на глубину 20 и 
более метров. 

Нынче приз за самую 
маленькую рыбку достал-
ся дебютанту соревнований 
Евгению Ваничеву (коман-
да КБЖД), его «монстр» 
потянул на 84 грамма.

   парадоксы синей 
   жемчужины

Классическая «лимон-
ка» не подвела Егора Кли-
мова и помогла вытащить 
за отведенных три ча-
са более пяти килограм-
мов хариуса и стать но-
вым чемпионом в личном 
первенстве. А вот его отец 
– известный иркутский 
спортивный журналист 
Михаил Климов едва не за-
получил «баранку» в лич-
ном зачете. Уйти от «суха-
ря» ему удалось незадолго 
до финала турнира. Сме-
нив к тому времени семь 
(!) настроев, Михаил все-

таки смог удачно подсечь 
рыбу. Просто это был не 
его день, только так можно 
объяснить неубедительный 
результат опытного рыбака, 
чемпиона одного из тур-
ниров Press-Fish в составе 
команды «Трудовые резер-
вы». Его товарищ Сергей 
Сергеев из Братска показы-
вает стабильно высокие ре-
зультаты. В этом году, на-
пример, он показал второй 
результат (4182 грамма), 
уступив теперь уже много-
кратному чемпиону Его-
ру Климову. Кстати, Егор 
второй раз привел команду 
«Веселый бормаш» к глав-
ному трофею – Кубку Press 
Fish.

Особенность, или даже 
парадокс рыбной ловли на 
Хубсугуле состоит в том, 
что на мушку одного цвета, 
чаще это один из оттенков 
желтого, может клюнуть 
хариус, окунь, позариться 
ленок или без предисло-
вий заглотить налим. Тог-
да в одну минуту аутсай-
дер, простите, отстающий 
становится чемпионом в 
нескольких номинациях. 
Были случаи, когда не-
удачники турнира срыва-
ли джекпот буквально за 
несколько секунд до фи-
нала. Несколько лет назад 
несказанно повезло Андрею 
Амагзаеву (команда «Пре-
мудрый пескарь»), когда 
снасть заглотил ленок. Во 
время выуживания уже 
прозвучал финальный сви-
сток, но судьи позволили 
рыбаку закончить процесс, 
в итоге Андрей выиграл 
престижную номинацию. 
Здесь важно хладнокровие, 
потому что чрезмерные 
усилия или ненужный ры-
вок во время выуживания 
крупной рыбы чреват об-
рывом лески.

– На турнире Press Fish 
я участвовала в третий 
раз, – рассказывает Марина 
Иванова (команда «Крас-

нявчики»), – до этого при-
езжала в 2008 и 2009 го-
дах. Рыбалка на Хубсугуле 
в зимнее время – особый 
случай. Мне очень нравит-
ся процесс вылавливания 
рыбы из лунки. Здесь со-
всем другая техника и, на 
мой взгляд, гораздо про-
ще, чем летняя. Не надо 
далеко забрасывать снасть, 
следить за поплавком и 
прочее. Опустил снасть в 
лунку, начинай игру му-
хами и жди поклевки. Не 
почувствовать поклевку 
невозможно, это похоже на 
рывок, удар, потому что 
хариус по натуре – хищ-
ник, по характеру – боец. 
Сегодня мечтала поймать 
большого налима, даже 
попросила забурить широ-
кую лунку, чтобы трофей 
пролез без проблем, но не 
случилось. Долго воевала 
с водорослями, принимая 
зацепы травы за поклевку 
маленькой рыбы. Бывает и 
такое. Это рыбалка, и от-
носиться к победам и не-
удачам надо философски, 
хотя эмоции порою зашка-
ливают.

***

Помимо разных плюсов 
в виде экзотической кух-
ни, национального коло-
рита, самобытной приро-
ды, берега Хубсугула, или 
Синей жемчужины Мон-
голии стоит посетить как 
минимум еще по одному 
поводу. Здесь не работают 
российские операторы, со-
ответственно, замолкают 
соцсети с бесконечными 
сообщениями по разным 
поводам, что для братьев-
журналистов особо цен-
но. Буквально за несколько 
дней голова очищается от 
информационной шелухи, 
и на родину ты возвраща-
ешься другим человеком, 
словно заново родившимся.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора

св    бодное время
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Концерт для рыбаков
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По сложившейся тради-
ции на площади перед те-
атром прошла религиозная 
церемония – шаманский 
обряд поклонения боже-
ствам. Его провели лидеры 
шаманских общин Иркут-
ской области, чтобы попро-
сить благополучия, теплого 
лета, хорошего приплода и 
удачного года для жителей 
региона. 

В фойе театра гостей 
ждала выставка декоратив-
но-прикладного искусства, 
где были представлены из-
делия местных мастеров. 
Также здесь можно было 
приобрести печатную про-
дукцию, посвященную 
культуре и истории регио-

на, особой популярностью 
пользовались книги и об-
разцы монгольской калли-
графии. 

На открытии гала-кон-
церта от имени губерна-
тора Иркутской области к 
собравшимся обратился 
заместитель председателя 
правительства Иркутской 
области Георгий Кузьмин: 

– От всего сердца по-
здравляю вас с праздником 
окончания Белого месяца. 
Сагаалган – это символ 
взаимопонимания и еди-
нения. Желаю вам здоро-
вья, обновления, пусть в 
ваших семьях все будет хо-
рошо – это самое главное!

От имени депутатов За-
конодательного Собрания 
Иркутской области высту-
пила вице-спикер Лариса 
Егорова: 

– В нашей большой, 
м н о г о н а ц и о н а л ь н о й , 
дружной стране у этого 
праздника очень много по-
читателей. И это не просто 
так, ведь это начало об-
новления природы, начало 
весны, начало всего само-
го наилучшего, что может 
быть в нашей жизни. Я 
уверена, что, сохраняя ве-
ковые традиции, мы укре-
пляем свою страну и на-
шу великую Сибирь. Это 
приводит к гражданскому 
миру, процветанию нашего 

региона и единению на-
ших сердец. 

В первом отделении – 
лучшие номера вокали-

стов и танцовщиков, на-
родных ансамблей Усть-
Ордынского Бурятского 
округа – заслуженных ла-
уреатов международных 
и всероссийских фести-
валей. Это и бурятский 
фольклорный коллектив 
«Талын дуун», завоевав-
ший золото на Междуна-
родном бурятском фести-
вале «Алтаргана-2022», 
и заслуженный коллек-
тив народного творчества 
«Хуудайн гол». Выступи-
ли также хореографиче-
ский ансамбль «Грация» 
из Баяндаевского района, 
коллективы «Обусинские 
напевы», «Оhын залуушу-
ул», ансамбль ятагистов и 
йоничистов «Талын суря-
ан» из Осинского района, 
ансамбли «Үргы» и «За-
луу наhан» из Боханско-
го района и многие другие 
коллективы. 

Второе отделение кон-
церта было представле-
но гостями из Бурятии. В 
этом году в Иркутск при-
ехали Сэсэг Аюшеева, Ти-
мур Болотов, Билигма Рин-
чинова, Мунхзул Намхай. 
Каждый номер предваряла 
юмористическая зарисов-
ка от артистов бурятско-
го драматического театра  
имени Х. Намсараева. 

Гала-концерт «В сия-
нии Белого месяца» вклю-
чил почти 50 творческих 
номеров и стал одним из 
самых длинных меропри-
ятий в честь завершения 
Сагаалгана. Зрители поки-
нули здание музыкального 
театра поздним вечером.  

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 
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В сиянии Белого месяца
Гала-концерт в честь Сагаалгана 
состоялся в Иркутске

�� культура�  Празднование 
Белого месяца завершилось гала-
концертом, который состоялся 
18 марта в Иркутском  
музыкальном театре  
им. Н.М. Загурского.  
На одной сцене собрались  
звезды бурятской оперы, 
этнической музыки и эстрады. 
Билеты на этот концерт были 
раскуплены в первые дни после 
старта продаж. Организатором 
выступил Центр культуры 
коренных народов Прибайкалья. 

– В этом зале находятся те, с 
кого нужно брать пример, на 
кого равняются, это лидеры 
коллективов, которые прояви-
ли себя наиболее ярко. Вы обо-
гащаете жизнь наших земляков 
творчеством, радостью, положи-
тельными эмоциями, участвуете 
в воспитании молодежи. Благо-

даря реализации национально-
го проекта «Культура» в регионе 
мы строим и реконструируем 
клубы, музеи, библиотеки, ки-
нозалы, переоснащаем детские 
школы искусств, обучаем детей 
искусству, проводим различные 
массовые мероприятия. В этом, 
без сомнения, есть ваша заслу-

га. Благодарю за верность про-
фессии, добросовестный труд, 
яркие впечатления, которые 
вы дарите людям! Пользуясь 
случаем, поздравляю всех с на-
ступающим профессиональным 
праздником – Днем работни-
ков культуры России, – сказал 
Игорь Кобзев.
Среди лауреатов премии губер-
натора Иркутской области – со-
трудники музеев и библиотек, 
культурно-досуговых учрежде-
ний, театрально-концертных ор-
ганизаций, педагоги музыкаль-
ных и художественных школ.
В номинации «За эффективное 
руководство» отмечены десять 
руководителей учреждений 
культуры. В их числе директо-

ра школ искусств Байкальска, 
Нижнеудинска, Пивоварихи 
– Татьяна Астахова, Надежда 
Пытлева и Наталья Раменская, 
а также руководители Иркут-
ского областного музыкального 
театра им Н.М. Загурского Татья-
на Мезенцева и драматического 
театра Братска Любовь Кудря-
шова.
«За творческий вклад» вручены 
20 премий. В числе их обладате-
лей – ведущий методист област-
ной библиотеки имени И.И. Мол-
чанова-Сибирского Иван Попов, 
преподаватель Нижнеудинской 
детской школы искусств Елена 
Чайко, кукловод Иркутского об-
ластного театра кукол «Аисте-
нок» Диана Денисенко, солист 

Музыкального театра имена 
Н.М. Загурского Гейрат Шабанов 
и другие.
Пять молодых сотрудников от-
мечены в номинации «За первые 
успехи», пять работников куль-
туры – «За профессионализм». 
«За верность профессии» на-
граждены десять специалистов. 
В их числе артист Иркутского 
академического драматическо-
го театра им. Н.П. Охлопкова 
Валерий Жуков, директор Дет-
ской музыкальной школы Ту-
луна Елена Фисенко, руководи-
тель Культурного центра имени 
Александра Вампилова Галина 
Солуянова.

 � Василий ПЕТРОВ

благодарность�за�труд

�� награда���глава�Приангарья�игорь�кобзев�
вручил�премии�губернатора�работникам�областных�и�
муниципальных�учреждений�культуры.�их�удостоены�
50�человек,�которые�внесли�личный�трудовой�вклад�в�
обеспечение�эффективной�деятельности�учреждений�
культуры.
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Неделя детской кНиги

 � Акция  с 20 марта по 2 апреля 
иркутская область в 74 раз присоединилась 
к проведению всероссийской акции 
«Неделя детской книги», которая ежегодно 
проходит в дни весенних школьных каникул, 
а в этом году отмечает свое 80-летие.
Напомним, что первые «Книжкины именины» зате-
ял Лев Кассиль – в период Великой Отечественной 
войны, 26 марта 1943 года в Москве состоялась 
большая встреча писателей и юных читателей. А с 
1944 года стало ясно, что одного дня мало – так ро-
дилась Неделя детской книги, одно из самых значи-
мых событий в отечественной детской литературе. 
По сложившейся с тех пор традиции Неделю дет-
ской книги библиотеки страны проводят накануне 
Международного дня детской книги (2 апреля) – для 
продвижения чтения и книг для детей и популяри-
зации творчества талантливых детских писателей.
В Приангарье организатором «Книжкиной неде-
ли» традиционно выступает Иркутская областная 
детская библиотека им. Марка Сергеева. В этом 
году по многочисленным просьбам читателей, ро-
дителей, педагогов, библиотекарей и организато-
ров детского чтения расширены временные рамки 
проведения акции до двух недель.
Открытие областной Недели детской книги состо-
ялось 20 марта в центральной детской библиотеке 
поселка Михайловка Черемховского района. На 
встречу с юными читателями приехала Майя Тро-
пина, известный иркутский писатель-натуралист, 
автор детских книг, трижды лауреат регионального 
конкурса детской литературы «Лучшая книга года».
В Иркутской областной детской библиотеке им. 
Марка Сергеева и работающих с детьми муни-
ципальных библиотеках региона в дни Недели 
детской книги уже состоялись и еще состоятся 
встречи с писателями, литературные праздники, 
театрализованные представления, громкие чте-
ния любимых книг, интерактивные игры, викто-
рины, конкурсы, мастер-классы, информационно-
познавательные часы, виртуальные путешествия, 
будут развернуты книжно-иллюстративные вы-
ставки, пройдут обзоры книжных новинок, а так-
же мероприятия, посвященные литературным па-
мятным датам, и другое. 

 � Екатерина ЖУРАВЛЕВА 
Фото из архива библиотеки

кНижНые выстАвки
ул. свердлова, 23

  Наш любимый Михалков! 0+ 
  Всей семьей у книжной полки. 6+
  «Баранкин, будь человеком!»: к 100-летию со 
дня рождения писателя Валерия Медведева. 6+ 

отдел краеведения, ул. Пискунова, 50
  Уроки мужества и доброты Валентина Распути-
на. 12+

  Книги-юбиляры писателей Приангарья. 6+
  Новинки краеведения. 6+ 

Записаться на мероприятие можно  
по телефону библиотеки: +7 (3952) 24-23-16. 

Действие постановки, сце-
нографию к которой также 
придумал режиссер, заслужен-
ный артист РФ Геннадий Гу-
щин, разворачивается в баре в 
канун Нового года среди ми-
шуры и гирлянд.       

– Это время выбрано не-
случайно, ведь именно в Но-
вый год мы все ждем чудес и, 
главное, замечаем их, – пояс-
нил режиссер. – На самом деле 
они с нами происходят в любое 
время, но мы часто не придаем 
значения каким-то счастли-
вым событиям, воспринимая 
их как должное. Но в конце го-
да мы все становимся немного 
детьми, нам важно бывает по-
чувствовать, что кто-то свыше 
о нас заботится и любит.

В спектакле всего два персо-
нажа: молодая женщина Дарья 
Горбунова и пожилая – Мария 
Елина. Именно эти актрисы за 
час с небольшим раскрывают 
перед зрителями два мира, две 
не похожие судьбы. А в финале 
находят в себе силы преодо-
леть гнев и боль, подарить друг 
другу сочувствие и настоящую 
помощь. 

– Впервые я прочитал этот 
материал в 2018 году в теа-
тральной онлайн-библиотеке, 
– рассказал Геннадий Гущин. 
– Обычно читаешь современ-
ную пьесу, все сразу понятно, 
но тут я увлекся, помню, что 
очень много смеялся. В конце 
стало обидно и за этих персо-
нажей, и за всю нашу жизнь, 
как мы ее глупо порой прожи-
ваем, в фантазиях и иллюзиях, 
а потом остаемся у разбитого 
корыта.

История начинается в баре, 
куда приходит пожилая жен-
щина, а молодая не очень-то 
вежливо ее обслуживает. Во 
время беседы выясняется, что 
гостья когда-то жила в этом 
доме, а в ее бывшей квартире 

сейчас и находится это заве-
дение. У каждой из героинь 
своя непростая история. Сна-
чала кажется, что в поддержке 
нуждается молодая женщина, 
но к финалу все переворачи-
вается с ног на голову, и уже 
официантка превращается в 
добрую фею для своей старшей 
подруги. 

– Всегда очень сложно 
играть, когда на сцене два дей-
ствующих лица, и это не муж-
чина и женщина, между кото-
рыми разворачивается какая-
то любовная история. Но наши 
актрисы хорошо вжились в эти 
образы, потому что в них есть 
комическое и трагическое, – 
отметил Геннадий Гущин. – 
Первые спектакли мы играли в 
баре Доме актера, они вызыва-
ли очень живой отклик у зри-
теля. Потом решили перенести 
спектакль на камерную сцену. 

Кстати, название пьесы от-
сылает нас к нескольким лите-
ратурным источникам: «Ду-
рочке» Лопе де Вега, «Идиоту» 
Федора Достоевского и к много-
численным русским сказкам, 
где главный герой непременно 
дурак. Интересно, что на Руси 
это слово часто использовалось 
в качестве второго имени для 

ребенка и не имело того не-
гативного значения, которое 
мы привыкли вкладывать в 
него сейчас. Более того, если 
обратиться к русскому фоль-
клору, то дураки в нем – са-
мые продвинутые и удачливые 
существа. Их мнимая глупость 
часто выражается в непрак-
тичности, когда герой чем-то 
жертвует ради других или не 
придает значения подвигам. 
То есть дурак из русской сказ-
ки – это человек, имеющий 
мужество думать и поступать 
не как все и добиваться фено-
менальных результатов. 

Если иметь в виду имен-
но такое значение, то героини 
пьесы в полной мере его оправ-
дывают и действуют в соот-
ветствии с русской традицией, 
проявляя чудеса милосердия и 
любви. Правда, сначала каждая 
из них справляется со своими 
демонами, опускаясь до самых 
низменных эмоций. Но сумев 
в последний момент отринуть 
их, находят в своих сердцах 
настоящий свет. 

– Эпиграфом к спектаклю 
не случайно стала фраза из 
Библии «Ибо весь закон в од-
ном слове заключается: «Лю-
би ближнего своего как само-
го себя», – отметил Генна-
дий Гущин. – Нельзя забывать 
об этом, но мы, к сожалению, 
не всегда помним, нам часто 
нужны экстремальные ситуа-
ции, чтобы проявить себя луч-
шим образом. Кстати, я общал-
ся с автором этой пьесы и вы-
яснил, что сюжеты им берутся 
из жизни, ведь он долгое время 
работал санитаром в хосписе.

Спектакль получился реа-
листичным и сказочным одно-
временно, тем более что в нем, 
как и в жизни, есть место гру-
сти и веселому смеху. 

 � Елена ОРЛОВА

Дурак в России – 
больше чем дурак

МероПриятия в иркутской облАстНой 
детской библиотеке иМ. МАркА сергеевА
23 марта в 11.00. Творческая встреча с 
писателем Юрием Барановым. 12+
24 марта в 11.00. Творческая встреча с 
писателем Ларисой Лесковой. 6+
26–28 марта. Литературная акция «Полка 
любимых книг». 12+

 � теАтр  «Дура и дурочка» – так называется спектакль, 
который поставил на камерной сцене Иркутского академического 
драматического театра им. Н.П. Охлопкова режиссер Геннадий Гущин. 
Пьеса современного драматурга Григория Берковича раскрывается 
в постановке как притча, в которой можно найти черты истории о 
«Золушке», «Рыбаке и рыбке», а в образах персонажей разглядеть 
любимых героев русских сказок.
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СВ    БОДНОЕ ВРЕМЯ

 ТВОРЧЕСТВО  
Лихоманку, птицу 
Сирин, куклу девка-баба, 
козу и другие образы, 
созданные мастерами 
Иркутской области по 
мотивам народной 
традиции, можно 
увидеть на выставке 
«Безликая красавица: 
секреты народной 
куклы». Она открылась 
в Ремесленном подворье 
Иркутского дома 
народного творчества 
в рамках областного 
выставочного проекта 
«Ремесленный 
солнцеворот», который 
подготовлен совместно 
с Союзом мастеров 
народного искусства 
«Оникс». 

– Мероприятия проекта позна-
комят аудиторию с народными 
сибирскими ремеслами, – отме-
тила заведующая Ремесленным 
подворьем Ольга Ращенко. – Они 
будут представлены в контексте 
реального исторического быто-
вания на протяжении всего 
годового календарно-обря-
дового цикла. Знаком-
ство будет проходить 
посредством фоль-
клора: устного, 
музыкального, 
танцевального, 
изобразительно-
го и празднич-
но-обрядового. 

– Мы вме-
сте с моими 
коллегами 
воссоздали 
театр-раек, 
который исполь-
зовали на открытых 
площадках, – рассказал 
культорганизатор ремеслен-
ного подворья Игорь Сукман-
ский. – Он имеет форму короб-
ки и немного даже напоминает 
телевизор. Там по специальным 
прорезям движутся фигурки и 

разыгрываются сценки. В 
нем обычно показывались 
бытовые истории, часто о 
Петрушке или других на-
родных персонажах.

Всего в экспозиции пред-
ставлено более 200 кукол 56 
мастериц из Иркутска, Че-
ремхово, Зимы, Шелехова, 
Саянска, Свирска, Черем-

ховского, Нижнеилим-
ского, Усть-Кутского, 

Аларского, Тулунско-
го, Братского, Ир-

кутского, Балаган-
ского, Усольско-

го, Ольхонского, 
Эхирит-Булагат-
ского и Заларинско-

го районов Иркутской 
области.

– Народная 
кукла бытовала, 
пока крестьян-
ский уклад не 
вытеснила ин-

дустриализация, 
– рассказала Ольга 

Ращенко. – В наши дни вы-
деляют несколько ее видов. Ау-
тентичная традиционная кукла 
создана с применением истори-
чески достоверных материалов и 
технологий и предназначена для 

использования в играх, обрядах и 
праздниках. Реконструированная 
кукла создается современными 
мастерами по исторической тех-
нологии, но предназначена для 
выставочных и образовательных 
целей. Интересный вид – по-
стобрядовые куклы, они созданы 
уже в XX–XXI веках в народном 
стиле и выражают современные 
представления о традициях. Ху-
дожественная авторская кукла 
и сувенирная кукла созданы как 
произведение искусства, народная 
образность в них выступает в ка-
честве творческого приема. 

На выставке можно уви-
деть в основном постобря-
довых, авторских и суве-
нирных кукол. В их из-
готовлении мастера ис-
пользуют текстиль, войлок, 
керамику, полимерную 
глину, специальный пла-
стик, солому и другие ма-
териалы. 

Эффектную птицу Си-
рин создала Алена Нико-
лаева из Свирска. Глиня-
ных красавиц – Марина 
Федорова из Тулуна. Ку-

кол, которые демонстрируют 
все тонкости бурятского наци-

онального костюма, изготовила 
Светлана Воронова из Черемхо-
во. Коллекцию артельных кукол 
представила Галина Галанова из 
деревни Бургаз Иркутского райо-
на. Неразлучников в современной 
интерпретации представила Ири-
на Преловская из поселка Тыреть 
Заларинского района.

Увидеть кукол, созданных 
мастерами Иркутской области

 в Ремесленном подворье, 
можно до 23 апреля. 

 Елена ОРЛОВА
Фот о Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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